
Сотрудничество государств –  
участников СНГ
В Москве состоялось 102-е заседание Экономического совета 
Содружества Независимых Государств. Мероприятие прошло 
под председательством заместителя председателя Правитель-
ства России Алексея Оверчука.

Стороны рассмотрели актуальные 
вопросы сотрудничества госу-
дарств – участников Содружества, 
уделив особое внимание вопросам 
укрепления взаимодействия стран 
в энергетике, автомобилестрое-
нии, радионавигации, лесном хо-
зяйстве и лесной промышленно-
сти, ветеринарии, а также области 
статистики и других сферах.

Открывая заседание, предсе-
датель Экономического совета 
Содружества Независимых Госу-
дарств, заместитель председателя 
Правительства Российской Феде-
рации Алексей Оверчук подчерк-
нул, что государства СНГ – бли-
жайшие торгово-экономические 
партнеры. И роль Содружества 
как интеграционного объедине-
ния возрастает, свидетельством 
чего является значительный эко-
номический рост всех его стран, 

повышение объемов торговли, 
расширение культурно-гумани-
тарных и научно-технических 
связей, реализация новых акту-
альных идей и инициатив.

«Мы работаем в целях укрепле-
ния и расширения практического 
сотрудничества, способствуем за-
пуску новых инновационных и по-
лезных для граждан и бизнеса про-
ектов. Это имеет особое значение 
в условиях трансформации миро-
вой экономики на основе прин-
ципов многополярности, стре-
мительной цифровизации торго-
во-экономических процессов. От-
крываются новые направления 
сотрудничества, возникает необ-
ходимость усиления кооперации 
и взаимной торговли, углубления 
интеграции по ряду направлений, 
в том числе в области социально-
экономического развития, финан-

сового и гуманитарного сотрудни-
чества. У нас есть значительный 
потенциал в развитии этих сфер 
взаимодействия и реализации  
в них совместных проектов», –  
отметил заместитель председате-
ля Правительства.

Участники заседания заслуша-
ли информацию об основных це-
левых макроэкономических пока-

зателях развития экономики госу-
дарств – участников СНГ за 2023 
год, подготовленную в соответ-
ствии с решениями Совета глав 
правительств СНГ. Показатели ха-
рактеризуют состояние экономик 
стран Содружества, динамику их 
развития и являются ориентира-
ми при принятии органами госу-
дарственной власти решений в по-

литической, экономической и со-
циальной сферах. Отмечено, что в 
2023 году государства – участники 
СНГ в целом придерживались ре-
комендованных значений показа-
телей, характеризующих макроэ-
кономическую стабильность.

Была представлена информа-
ция о деятельности Совета руко-
водителей статистических служб 
государств – участников Содру-
жества Независимых Государств 
в 2020–2023 годах.

Рассматривался вопрос об эпи-
зоотической ситуации в государ-
ствах – участниках СНГ в 2018–
2023 годах, который имеет осо-
бую значимость, так как напрямую 
связан с продовольственной без-
опасностью и здоровьем граждан.

На заседании утвержден план 
мероприятий по реализации Со-
глашения о сотрудничестве госу-
дарств – участников СНГ в авто-
мобилестроении от 28 октября 
2016 года на период до 2030 года. 
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ИННОВАЦИИ ДЛЯ МЕТРОПОЛИТЕНА
Востребованная продукция для транспортной  
системы выпускается ежедневно. Стр. 5

«НАДЕЖДА НА ТЕХНОЛОГИИ»
А. Алиханов принял участие в форуме  
реабилитационной индустрии. Стр. 7

ПРОДУКЦИЯ ДЛЯ ВМФ 
АО «Рособоронэкспорт» представило  
новейшие образцы. Стр. 11

«ГИАП» – 93 ГОДА
Е. Кривчун рассказал о состоянии 
химической отрасли. Стр. 14

(Окончание на стр. 2)

Россия и Вьетнам:  
приоритетные проекты
Заместитель председате-
ля Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрий 
Чернышенко провел встре-
чу с заместителем премьер- 
министра Социалистиче-
ской Республики Вьетнам, 
сопредседателем Межпра-
вительственной Российско-
Вьетнамской комиссии по тор-
гово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудни-
честву Чан Хонг Ха. В ходе 
заседания стороны обсудили 
вопросы проектного сотруд-
ничества, межбанковского и 
транспортно-логистическо-
го взаимодействия, туризма, 
изменения климата. Кроме 
того, на встрече затронули 
вопрос создания российско-
вьетнамской школы в Ханое.

«Вьетнам – наш давний партнер, 
отношения с которым основа-
ны на дружбе и доверии. По ито-
гам 2023 года во взаимной тор-
говле наших стран наблюдается 
тренд на восстановление. В на-
чале текущего года положитель-
ная динамика также сохранилась. 
По результатам 24-го заседания 
Межправительственной Россий-
ско-Вьетнамской комиссии по 
торгово-экономическому и на-
учно-техническому сотрудниче-
ству была поставлена цель нара-
стить взаимный товарооборот до 
15 млрд долларов к 2030 году. Сей-

час нашими странами реализует-
ся 13 приоритетных инвестпроек-
тов, по некоторым из них нам уда-
лось существенно продвинуться в 
прошлом году. В частности, видим 
прогресс в реализации проекта по 
строительству во Вьетнаме Центра 
ядерной науки и технологий, над 
его созданием работают госкор-
порация «Росатом» и Вьетнам-
ский институт атомной энергии. 
В прошлом году подписан кон-
тракт на разработку его технико-
экономического обоснования, и 
российская сторона уже присту-
пила к разработке. Мы продолжим 
взаимодействие с Вьетнамом на 
всех уровнях, расширяя работу по 
совместным проектам», – сказал 
Дмитрий Чернышенко, сопред-
седатель Российско-Вьетнамской 
межправкомиссии.

В ходе встречи обсудили ини-
циативы в сфере туризма. По сло-
вам Дмитрия Чернышенко, Вьет-
нам по-прежнему является одним 
из самых популярных и любимых 
направлений для российских ту-
ристов. До пандемии COVID-
19 Вьетнам ежегодно посещало 
свыше 500 тысяч граждан.

«Восстановлению и расшире-
нию турпотока будет способст-
вовать увеличение числа прямых 
рейсов между Россией и Вьетна-
мом. Уже видим первые резуль-
таты: запуск прямых авиапереле-
тов российскими авиакомпания-
ми летом 2023 года привел к росту 
турпотока в три раза по сравнению 
с 2022 годом», – подчеркнул он.
Вице-премьер добавил, что важно 

«ФЛОТ-2024»: 
впечатляющие 
итоги
Ведущее мероприятие морской индустрии – XII Международ-
ный военно-морской салон «ФЛОТ-2024» – во второй раз под-
ряд с успехом прошло в Кронштадте, на территории конгрессно-
выставочного центра при Музее военно-морской славы. Органи-
заторами Салона выступили Минпромторг России и Минобороны 
России. Салон проводился при поддержке Правительства Санкт-
Петербурга и туристско-рекреационного кластера «Остров 
фортов». Партнеры мероприятия – ПАО «Промсвязьбанк»,  
АО «Объединенная судостроительная корпорация». 

«ФЛОТ-2024», проходивший с 19 
по 23 июня 2024 года, объединил 
представителей ВМФ России и го-
сударственных структур, круп-
нейшие предприятия и ведущих 
экспертов отрасли. Основными те-
матическими направлениями Са-
лона стали кораблестроение, судо-
ремонт и судостроение, медицин-

ское обеспечение, морская авиа-
ция и морское приборостроение, 
береговая инфраструктура и пор-
товая инфраструктура, ИТ-техно-
логии и новые материалы, БПЛА, 
морские робототехнические ком-
плексы, морское образование.

(Окончание на стр. 10) (Окончание на стр. 2)
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Его реализация будет способст-
вовать расширению взаимодейст-
вия государств – участников СНГ 
в указанной области, росту вклада 
автомобильной промышленности 
в экономику государств – участни-
ков соглашения.

Принято Решение о внесении 
изменений в Концепцию форми-
рования и развития межгосудар-
ственной системы подготовки, 
профессиональной переподготов-
ки и повышения квалификации 
кадров в сфере научно-техниче-
ской информации, утвержден-

ную Решением Совета глав пра-
вительств СНГ от 20 ноября 2013 
года.

Кроме того, рассмотрен вопрос 
о функционировании энергетиче-
ских систем государств – участни-
ков СНГ в осенне-зимний период. 
В 2023 году Исполнительным ко-
митетом Электроэнергетического 
совета СНГ проведен системный 
анализ прохождения осенне-зим-
них периодов энергетическими си-
стемами государств – участников 
СНГ и представлены предложения 
по оптимизации механизмов вза-
имодействия между хозяйствую-
щими субъектами, которые наце-

лены на обеспечение стабильно-
сти энергоснабжения.

Рассмотрены также отчеты 
о деятельности Межправитель-
ственного совета дорожников в 
2019–2023 годах, Межгосударст-
венного координационного сове-
та по научно-технической инфор-
мации в 2019–2023 годах и инфор-
мация о выполнении в 2022–2023 
годах плана мероприятий второго 
этапа (2022–2025 годы) по реали-
зации Основных направлений со-
трудничества государств – участ-
ников СНГ в области лесного хо-
зяйства и лесной промышленно-
сти на период до 2025 года.

Сотрудничество государств –  
участников СНГ
(Окончание. Начало на стр. 1)

устранять и другие преграды для свободно-
го передвижения российских и вьетнамских 
туристов, создавать комфортные условия 
для поездок. Он поблагодарил вьетнамскую 
сторону за продление срока безвизового 
пребывания во Вьетнаме для российских 
граждан с 15 до 45 дней. Со своей стороны 
Россия ведет работу по облегчению усло-
вий въезда и пребывания вьетнамских ту-
ристов. Так, например, с августа 2023 года 
заработала система получения граждана-
ми Вьетнама электронных виз для въезда 
в Россию. Дмитрий Чернышенко призвал 

активнее пользоваться данным инструмен-
том и информировать турбизнес Вьетнама 
об этой возможности.

В прошлом году в рамках 24-го заседа-
ния межправкомиссии стороны договори-
лись о создании Юго-Восточного центра 
искусственного интеллекта. В рамках про-
екта уже ведутся работы по мониторингу 
тропических циклонов с использованием 
искусственного интеллекта, в планах – за-
пуск на территории Вьетнама проекта по 
мониторингу сельскохозяйственных уго-
дий с помощью ИИ.

«Уверены, инновационные российские 
разработки помогут уменьшить потери сель-
скохозяйственной продукции и повысить 

уровень жизни в сельских районах Вьетна-
ма», – отметил российский вице-премьер.

На встрече также обсудили создание во 
вьетнамской столице совместной россий-
ско-вьетнамской школы с обучением на рус-
ском языке.

«Предложение о создании учреждения 
было поддержано в ходе встречи глав обоих 
государств в октябре 2023 года. Планиру-
ется, что образовательная деятельность 
школы будет проводиться по совмест-
ной интегрированной программе с углу-
бленным изучением физико-математиче-
ских и химико-биологических предметов, 
а также усиленной подготовкой к конкур-
сам и олимпиадам. По результатам обуче-

ния будут выдаваться аттестаты российско-
го и вьетнамского образцов», – сказал Дмит-
рий Чернышенко.

В завершение зампред Правительства 
указал на важность проведения регуляр-
ных встреч и обмена мнениями.

«Уверен, что юбилейное, 25-е заседание 
Межправительственной Российско-Вьет-
намской комиссии по торгово-экономиче-
скому и научно-техническому сотрудниче-
ству придаст новый импульс нашему дву-
стороннему сотрудничеству. Предлагаю 
провести его в сентябре в Москве», – за-
ключил Дмитрий Чернышенко.

Россия и Вьетнам:  
приоритетные проекты
(Окончание. Начало на стр. 1)

Встреча  
с министрами
В Минпромторге России под председа-
тельством первого заместителя пред-
седателя Правительства Дениса Ман-
турова состоялось ежегодное заседа-
ние Консультативного совета. В совет 
входят министры промышленности 
СССР, РСФСР и Российской Федерации.

На встрече руководители рабочих групп 
Консультативного совета подвели итоги де-
ятельности за предыдущий год. Также они 
озвучили предложения по развитию меж-
дународного промышленного сотрудниче-
ства, радиоэлектронной промышленности, 
стандартизации и сельхозмашиностроения.

В соответствии с положением о Консуль-
тативном совете было принято решение об 
утверждении его нового состава и передаче 
председательства министру промышленно-
сти и торговли Антону Алиханову.

Консультативный совет был образован 
10 апреля 2014 года (приказ Минпромторга 
№673). В состав Консультативного совета 
входят 11 министров СССР, РСФСР и Рос-
сийской Федерации по основным отраслям: 
химической, строительной, электротехни-
ческой, станкостроительной, транспорт-
ной, оборонной, торговли и тяжелого ма-
шиностроения. Заседания Консультатив-
ного совета проводятся ежегодно.
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Производство минеральных удобрений
Вопросы организации производства и 
оборота минеральных удобрений были 
рассмотрены на совещании заместите-
ля председателя Правительства Дмит-
рия Патрушева. В мероприятии приня-
ли участие министр сельского хозяйст-
ва Оксана Лут, представители Минпро-
мторга РФ, компаний-производителей, 
отраслевых ассоциаций. 

По словам Дмитрия Патрушева, сегодня 
отрасль минеральных удобрений явля-
ется самодостаточной и динамично раз-
вивающейся. В 2023 году объем их про-
изводства приблизился к 60 млн т, это 
больше, чем годом ранее. Учитывая, что 
удобрения – одна из базовых составляю-

щих эффективного производства в сель-
ском хозяйстве, данная сфера вносит су-
щественный вклад в обеспечение прод-
безопасности страны.

Заместитель председателя Правитель-
ства подчеркнул, что интересы отрасли 
должна представлять Российская ассоци-
ация производителей удобрений. Поэтому 
РАПУ в дальнейшем необходимо консоли-
дировать проблемы и предлагаемые реше-
ния по всей номенклатуре удобрений и до-
водить это до регулятора. 

Подводя итоги совещания, Дмитрий 
Патрушев отметил, что важно обеспечить 
баланс между ценовой политикой на рынке 
и фактической рентабельностью производ-
ства самих удобрений.

Промышленные предприятия 
Республики Хакасия
Первый заместитель председателя Правительства Денис Манту-
ров в ходе рабочей поездки посетил промышленные предпри-
ятия Республики Хакасия, а также встретился с главой Респу-
блики Валентином Коноваловым.

Денис Мантуров посетил завод 
«Русал Саянал», являющийся круп-
нейшим производителем фольги и 
алюминиевой ленты в России. На 
предприятии ему показали выпу-
скаемую продукцию, в том числе 
применяемую при производстве 
упаковочных материалов. Также 
первому вице-премьеру продемон-
стрировали проект «Саянал-2», ко-
торый будет построен вблизи дей-
ствующего производства. Завод 
«Саянал-2» после ввода в эксплу-
атацию позволит нарастить про-
изводственные мощности компа-
нии «Русал» по выпуску гладкой 
фольги и холоднокатаной ленты 
на 46,2 тыс. тонн в год, что сдела-
ет его крупнейшим предприятием 
по переработке первичного алю-
миния в России.

«По объемам переработки пер-
вичного алюминия мы уже вышли 

на уровень больше 1,1 млн тонн, а 
должны к 2030 году выйти на 2,5 
млн тонн в год. Мы рассчитыва-
ем на то, что Хакасия будет вно-
сить вклад в решение этой задачи. 
Имею в виду расширение площад-
ки алюминиевого завода под на-
ращивание производства фольги. 
Мы видим сегодня увеличение по-
требления этой продукции. Кол-
леги подготовили инвестицион-
ный проект, мы сегодня ознако-
мились с их предложениями и 
готовы как федеральное Прави-
тельство рассмотреть заявку «Ру-
сала» по кластерной инвестици-
онной платформе», – подчеркнул 
Денис Мантуров.

Ассортимент продукции «Са-
янал-2» будет включать уникаль-
ную сверхтонкую фольгу, исполь-
зуемую при производстве ком-
бинированной упаковки, ана-

логичной продукции, ушедшей 
с российского рынка Tetra Pak.  
В 2022 году эта компания решила 
покинуть российский рынок, что 
могло негативно сказаться на рос-
сийских потребителях. 

Но решение было найдено: рос-
сийские производители активно 
включились в работу и общими 
усилиями преодолели вызов, свя-
занный с обеспечением рынка 
всеми видами необходимой пище-
вой упаковки. Проект «Русала» – 
живой пример дальнейшего вы-
страивания кооперационной це-
почки: на производстве будет вы-
пускаться необходимая для упа-
ковки фольга».

Кроме того, реализация проек-
та позволит выпускать еще один 
тип востребованной продукции 
для российского рынка – фоль-
гу для литийионных аккумулято-
ров электромобилей, что важно с 
учетом планов по развитию про-
изводства, обозначенных в кон-
цепции по развитию электро-
транспорта.

Важно, что для реализации 
таких проектов создаются все не-
обходимые условия – он будет за-
регистрирован в особой экономи-
ческой зоне промышленно-произ-
водственного типа «Хакасская тех-
нологическая долина», создание 
которой запланировано на 2025 
год. Соответствующее соглашение 
было подписано на полях ПМЭФ-
2024 между Республикой Хакасия 
и компанией «Русал».

Затем первый вице-премьер ос-
мотрел производственные пло-

щадки предприятия «РМ Рейл 
Абаканвагонмаш», где произво-
дятся универсальные и специа-
лизированные крупнотоннажные 
грузовые контейнеры. Мощности 
предприятия позволяют выпу-
скать до 10 тыс. единиц в год. Ком-
пания имеет собственный инжи-
ниринговый центр «РМ Рейл Ин-
жиниринг», в котором осуществ-
ляется разработка и отправка на 
производство новых моделей ва-
гонов. Там при поддержке Мин-

промторга РФ осуществляется 
комплекс мероприятий по разра-
ботке и освоению производства 
специализированных изотерми-
ческих контейнеров для перевоз-
ки охлажденных и замороженных 
продуктов.

В завершение Денис Мантуров 
встретился с главой Республики 
Хакасия Валентином Коновало-
вым и обсудил вопросы развития 
промышленного потенциала ре-
гиона.
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Промышленный парк 
«Сенькино»
Технологический промышленный парк «Сенькино», строитель-
ство которого ведется в рамках программы стимулирования 
создания мест приложения труда, готов на 85 процентов. После 
ввода в эксплуатацию там локализуют производство высоко-
технологичного оборудования. Об этом сообщил министр пра-
вительства Москвы, руководитель Департамента инвестицион-
ной и промышленной политики Владислав Овчинский.

«Готовность первых двух корпу-
сов в составе технопарка «Сень-
кино» составляет 85 процентов. 
После ввода в эксплуатацию там 
разместят свои производственные 
линии компании по выпуску обо-
рудования для водоочистки, элек-
трораспределения и телекоммуни-
каций. В результате реализации 
проекта по программе стимулиро-
вания создания мест приложения 
труда в Краснопахорском поселе-
нии ТиНАО будет создано свыше 
2,8 тысячи рабочих мест для ин-

женеров, разработчиков, техноло-
гов и других высококвалифициро-
ванных специалистов», – расска-
зал Владислав Овчинский.

Полностью завершить строи-
тельство технопарка планируется 
в 2026 году. Он будет состоять из 
пяти корпусов. На текущий момент 
в первой очереди «Сенькино» про-
дано более 70 процентов площадей.

«В зданиях первой очереди ве-
дутся фасадные работы, осуществ-
ляется подготовка и заливка про-
мышленного пола, монтируют 

систему пожаротушения. Отли-
чительной чертой парка станет 
продуманная концепция благо-
устройства, которой мы, как де-
велопер, уделяем особое внима-
ние. Большой и удобный паркинг, 
как для грузовых, так и для легко-
вых автомобилей, декоративные 
элементы, малые архитектурные 
формы, стильное освещение, озе-
ленение территории – все это де-
лает проект еще привлекатель-
нее для резидентов и их сотруд-
ников», – отметил управляющий 
партнер компании Parametr Алек-
сандр Манунин.

С 2020 года в рамках програм-
мы стимулирования создания мест 
приложения труда Правительство 
Москвы заключило более 100 со-
глашений с инвесторами, кото-
рые предполагают строительст-
во свыше 4,6 миллионов квадрат-
ных метров недвижимости – новые 
промышленные предприятия, ло-
гистические комплексы, офисные 
и торговые объекты, учреждения 
образования, культуры и спорта.

Совокупно в развитие города и 
создание мест приложения труда 
будет привлечено 1,5 триллио-
на рублей, что позволит создать 
более 215 тысяч новых рабочих 
мест практически во всех отра-
слях экономики города.

Из Москвы  
во Вьетнам

В 2023 году на взаимную торговлю с Москвой пришлось около 
40 процентов от общероссийского товарооборота с Вьетнамом. 
Несырьевой неэнергетический экспорт столицы в эту страну 
вырос на 55 процентов. Об этом сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов.

«В соответствии с поручением 
Сергея Собянина город содей-
ствует продвижению столичной 
продукции на зарубежные рынки. 
Благодаря центру «Моспром» мо-
сковские промышленники в 2023 
году на 55 процентов нарасти-
ли поставки товаров во Вьетнам 
по сравнению с 2022 годом. В ре-
зультате объем взаимной торгов-
ли Москвы с этой страной вырос 
более чем на 13 процентов и до-
стиг почти 40 процентов в струк-
туре общероссийского товарообо-
рота. Столичный бизнес отправ-
ляет самую разную продукцию: 
от медтехники до продуктов пи-
тания», – рассказал Максим Лик-
сутов.

С 2019 года центр поддержки и 
развития промышленного экспор-
та «Моспром» провел семь меро-
приятий для столичных промыш-
ленников. В их числе – четыре биз-
нес-миссии и три международные 
отраслевые выставки.

«Рынок Вьетнама остается 
одним из самых перспективных 
для московских компаний благо-
даря высоким темпам роста эко-
номики и высокой плотности на-
селения. На экспорт товаров про-
мышленных отраслей приходится 
порядка 63 процентов поставок. 
Высоким спросом пользуется ме-
дицинская техника и продукция 
приборостроения, электрическая 
аппаратура, лекарственные пре-
параты, профессиональная и ухо-
довая косметика московских про-
изводителей», – отметил министр 
Правительства Москвы, руково-
дитель столичного Департамен-
та инвестиционной и промыш-

ленной политики Владислав Ов-
чинский.

Среди товаров пищевой про-
мышленности наибольшей попу-
лярностью пользуются продукты 
для здорового питания, хлебобу-
лочные и кондитерские изделия, 
шоколад и мясная продукция.  
В общей структуре московского 
экспорта во Вьетнам продукты 
питания занимают около 37 про-
центов. Московские кондитерские 
фабрики поставляют в эту страну 
свыше сотни тонн кондитерских 
изделий в год. Управляющий ди-
ректор холдинга «Объединенные 
кондитеры» Алексей Орлов под-
черкнул, что во Вьетнаме пользу-
ются популярностью весовые кон-
феты, молочный шоколад, печенье, 
карамель и вафли производителей 
из российской столицы.

Развитию торгово-экономи-
ческих отношений способствуют 
преференции в рамках зоны сво-
бодной торговли между Вьетна-
мом и Евразийским экономиче-
ским союзом (ЕАЭС). Для экспор-
теров действуют сниженные став-
ки таможенных пошлин и другие 
льготы, которые позволяют уве-
личивать взаимные поставки то-
варов, расширять потоки инвес-
тиций между странами – членами 
ЕАЭС и Вьетнамом.

Московский производитель 
банкоматов и платежных терми-
налов в рамках стратегического 
партнерства с этой страной за-
купает комплектующие для рас-
познавания купюр разных валют 
и номиналов, включая вьетнам-
ские донги в отечественных бан-
коматах.

Новинки для стройки
Столичные производители стройматериалов регулярно пред-
ставляют новые разработки. Так, сразу несколько московских 
заводов начали выпуск товаров для металлообработки, строи-
тельства и очистки воды. Об этом сообщил министр правитель-
ства Москвы, руководитель Департамента инвестиционной и 
промышленной политики Владислав Овчинский.

«Благодаря созданному инвести-
ционному климату и более чем 
20 мерам поддержки столичные 
предприятия ежегодно наращи-
вают темпы производства, в том 
числе товаров для строительства 
и ремонта. Например, за первые 
четыре месяца 2024 года на 63,3% 
выросло производство строитель-
ных металлических конструк-
ций, на 29,5% сборных деревян-
ных строительных конструкций, 
на 36% оборудования для филь-
трования и очистки газов, на 74% 
оборудования и инструментов для 
пайки», – рассказал Владислав Ов-
чинский.

Например, производственная 
компания «Ленточные пилы» раз-
работала новые пилы для резки 
«пакетом». Этот термин означает 
использование сразу нескольких 
режущих инструментов одновре-
менно. Такой тип резки использу-
ют для распила нескольких метал-
лических заготовок, сложенных 
вместе. Компания уже запустила 
специальную линейку и планирует 
произвести около тысячи единиц 
продукции до конца года.

«Наше предприятие ежегод-
но наращивает выпуск ленточ-
ных пил. Например, в 2023 году 
мы нарастили выпуск продукции 
на 70 процентов по сравнению с 

2022-м. Благодаря локализации в 
Москве мы оперативно поставля-
ем продукцию на передовые про-
мышленные предприятия. Кроме 
того, столичный инвестиционный 
климат поднимает спрос у заказ-
чиков на решения от отечествен-
ных компаний», – подчеркнул ге-
неральный директор производст-
венной компании Юрий Шурин.

Столичное предприятие «Пре-
фаб Технологии», специализирую-
щаяся на производстве сантехни-
ческих кабин, разработало новое 
поколение модулей с улучшенной 
системой подачи воды. Новинка 
представляет собой ванную ком-
нату в сборе с стенами, отделкой 
и сантехникой. Она будет устанав-
ливаться целиком в строящиеся 
здания, тем самым ускоряя про-
цесс постройки. Предприятие уже 

изготовило первую опытно-про-
мышленную партию в количест-
ве 80 штук и планируют запустить 
их в производство на постоянной 
основе.

Другая столичная компания, 
«ПК ТЕХМАШ», разработала и 
запустила в производство систе-
мы водоочистки на основе новой 
запатентованной безреагентной 
технологии для коммунальных и 
промышленных целей. Системы 
работают в автоматическом режи-
ме, не требуют постоянного при-
сутствия человека, контролируют-
ся дистанционно, не требуют до-
бавления солей или других ком-
понентов, не требуют сменных 
фильтров. Поступающая вода пол-
ностью дезинфицируется, очища-
ется от железа и других металлов, 
органических примесей, мутности, 
осадка или цветного окраса.

«Разработка не просто очища-
ет, она может превратить грязную 
и непригодную жидкость в пить-
евую воду. Весь процесс происхо-
дит по специальной запатентован-
ной технологии, которая и позво-
ляет добиваться такого результата. 
Подобные устройства можно уста-
навливать для жилых и промыш-
ленных объектов, в том или ином 
случае система очистит воду для 
любых целей. Мы планируем про-
извести до конца года не менее 50 
таких систем, каждая из которых 
обеспечит чистой голубой водой 
поселок, городской район или 
промышленное предприятие», – 
уточнил технический директор 
компании Павел Воропаев.  
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Инновации для метрополитена

Сегодня в столице 725 тысяч специалистов более 
чем на 4,2 тысячи промпредприятий каждый день 
выпускают современную и востребованную продук-
цию, в том числе для транспортной системы горо-
да. Об этом рассказал заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим Ликсутов.

«По поручению Сергея Собянина мы делаем городской 
транспорт максимально надежным, безопасным и ком-
фортным для пассажиров. В этом нам помогает столичная 
промышленность, которая изготавливает высокотехноло-
гичное оборудование и комплектующие. Кабель для метро, 
системы управления поездами, светильники, считыватели 
банковских карт – эта и другая продукция производится на 
российских предприятиях на территории Москвы», – от-
метил Максим Ликсутов.

Несмотря на внешние ограничения, московские пред-
приятия укрепили свои позиции в этой области. Напри-
мер, кабельная продукция в метрополитене – столичного 
производства, как и осветительные приборы, платы в бес-
контактных считывателях, микропроцессорные системы 
управления и многое другое.

«После ухода иностранных компаний с отечественно-
го рынка московские производители начали активно на-
ращивать выпуск продукции, в том числе и для метропо-
литена. В этом им помогает город, предоставляя свыше 
20 системных мер поддержки. Среди ключевых инстру-
ментов – льготные инвестиционные кредиты и льготные 
займы. 2023-й стал рекордным по предоставлению вторых: 
город одобрил предприятиям целевые займы более чем на 
1,2 миллиарда рублей», – отметил министр Правительства 
Москвы, руководитель городского Департамента инвести-
ционной и промышленной политики Владислав Овчинский.

Кабели для метро

Кабели столичного предприятия «Москабельмет» исполь-
зовались для самой первой линии столичного метро – Со-
кольнической, от «Сокольников» до «Парка культуры». Для 
метрополитена производитель поставил более 1,5 тысячи 
километров кабеля, а с учетом протяженности всех линий – 
780 километров. В частности, с 2016 года продукция ком-
пании применяется в воздушных сетях Московского цент-
рального кольца (МЦК). Среди них – медный несущий трос 
и неизолированные провода. Кроме того, кабели, произве-
денные предприятием, используются на Большой кольце-
вой линии (БКЛ), по которой за первый год работы было 
совершено более 340 миллионов поездок.

С 2022 по 2023 год только при строительстве станций 
и тоннелей Большой кольцевой линии было использова-
но около 1200 километров кабеля компании «Спецкабель». 
Они проложены на западном, северо-восточном и восточ-
ном участках, а также на южном участке БКЛ, в том числе 
для реконструкции перегона между станциями метро «Ка-
ширская» и «Каховская».

Около 70 процентов этого объема – огнестойкие кабели 
с пониженным дымо- и газовыделением, преимуществен-
но в бронированном исполнении. Для оборудования тон-
нелей, перегонов и электродепо московского метро пона-
добились не только кабели, но и огнестойкие кабельные 

линии. Они предназначены для противопожарной защи-
ты, обнаружения пожаров, оповещения, эвакуации, ава-
рийного освещения, вентиляции, противодымной защи-
ты и автоматического пожаротушения.

Системы управления

Московская компания «ЭЛТЕЗА» производит системы и 
оборудование для железнодорожной автоматики и телеме-
ханики в России и других странах СНГ.

В 2019 году Московский метрополитен начал исполь-
зовать высокотехнологичное оборудование производст-
ва компании благодаря внедрению в депо «Солнцево» ре-
лейно-процессорной централизации РПЦ-ЭЛ. Такая сис-
тема помогает поездам ездить по расписанию и не стал-
киваться. Сейчас она также работает в депо «Руднево» и 
«Замоскворецкое».

А в 2021 году впервые в истории метро в электродепо 
«Сокол» внедрили российскую микропроцессорную систе-
му управления движением МПЦ-ЭЛ. С ее помощью можно 
дистанционно управлять стрелками и светофорами, быс-
трее составлять маршруты и регулировать график движе-
ния поездов, контролировать параметры оборудования в 
режиме онлайн. Сегодня под управлением этой системы 
находится вся Кольцевая линия метро, электродепо БКЛ 
(«Нижегородское» и «Аминьевское»), а также 20 станций 
Московских центральных диаметров. Работы по внедре-
нию микропроцессорных систем управления движением 
поездов в Москве продолжаются.

Считыватели банковских карт
Столичный разработчик и производитель терминалов и 
валидаторов для бесконтактных платежей «Терминальные 
технологии» выпускает бесконтактные считыватели бан-
ковских карт. Они интегрированы во все турникеты ме-
трополитена, МЦК, Московских центральных диаметров.

Изделие представляет собой маленькую плату с пара-
метрами 70 на 80 на 18 миллиметров. В системе использу-
ется специальное программное обеспечение, разработан-
ное компанией. Оно быстро распознает карту и проводит 
нужный тип транзакции. Во время тестирования устрой-
ства, по сравнению с иностранными аналогами, в два раза 
быстрее считали данные с карты.

Компания оптимизировала процесс для различных 
типов карт в Москве, включая социальные, банковские, 

служебные карты, брелоки и карты «Тройка», а также смарт-
фоны с системой Mir Pay (ранее – и с другими платежны-
ми системами).

Осветительное оборудование

Столичный производитель светильников и систем управ-
ления освещением «Световые технологии» на протяжении 
почти 20 лет поставляет свое оборудование на объекты Мо-
сковского метрополитена. Например, на «Воронцовской» 
и ряде других станций – архитектурное освещение имен-
но этой компании.

Для нескольких станций БКЛ совместно с архитектора-
ми Моспромпроекта и Ленметрогипротранса с нуля разра-
ботан и произведен светильник-торшер для установки на 
эскалаторах. Такими приборами уже оборудованы «Ворон-
цовская» и «Печатники» БКЛ. Позднее эти торшеры уста-
новят на строящихся станциях Троицкой линии. А еще на 
всех этих станциях потолочное освещение выполнено в 
виде сложной системы беспрерывных линий.

С 2017 года компания «Эколайт» поставляет для метро-
политена осветительное оборудование различной сложно-
сти. Это, в частности, светодиодные светильники. Ими обо-
рудуют, например, перегонные тоннели и притоннельные 
сооружения, служебные и технические помещения стан-
ционного комплекса, пассажирские зоны станций, а также 
служебные и пассажирские проходы эскалаторов, смотро-
вые канавы в тупиках тоннелей и депо и на других участках.

Системы шумопоглощения

Столичное ООО «Фабрика вентиляции Галвент» специаль-
но для метрополитена разработало системы шумопогло-
щения. Они состоят из сварных конструкций, элементов 
крепления и специальных пластин. Специальные двери 
с электрическим приводом для тоннелей метрополитена 
установлены на 24 станциях метро, в том числе на «Фонви-
зинской», «Селигерской», «Кутузовской», «Студенческой», 
«Петровско-Разумовской» и других.

Утилизация старой техники
«Вторалюминпродукт» – это московское предприятие, ко-
торое перерабатывает и утилизирует электронное обору-
дование, транспорт и металлосодержащие отходы. Оно со-
трудничает с метрополитеном и утилизирует его вагоны 
старого образца, старую технику, например снегоубороч-
ные машины и автомобильную спецтехнику. Кроме того, 
предприятие уже уничтожило более 200 километров де-
монтированного кабеля и перерабатывает тонны турни-
кетов и различного оборудования, в том числе систем сиг-
нализации и связи.

Фото: Пресс-служба Мэра и Правительства Москвы
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М. Мишустин провел 
стратегическую сессию

Председатель Правительства Российской Федерации Михаил Мишустин 
провел стратегическую сессию по национальным проектам «Эффек-
тивная и конкурентная экономика», «Туризм и гостеприимство» и 
«Экономика данных и цифровая трансформация государства». В меро-
приятии принял участие министр промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Антон Алиханов.

Михаил Мишустин отметил, что не-
обходимо обеспечить рост ВВП выше 
среднемирового, увеличить благосо-
стояние граждан и доходы предпри-
ятий, нарастить частные инвестиции. 
Сейчас идет работа по формирова-
нию национальных проектов, кото-
рые будут способствовать выполне-
нию этих задач.

Так, в национальный проект «Эф-
фективная и конкурентная экономи-
ка» войдут федеральные проекты, на-

правленные на стимулирование пред-
принимательской инициативы, по-
вышение производительности труда, 
устойчивую занятость и инвестици-
онную активность.

«К концу десятилетия предстоит 
обеспечить вовлечение 40% средних и 
крупных предприятий базовых несырь-
евых отраслей в выполнение проектов 
по повышению производительности 
труда, что является основой эффектив-
ности функционирования экономики», 

– рассказал председатель Правительст-
ва Российской Федерации.

Кроме того, Михаил Мишустин 
подчеркнул значимость поддержки 
организаций малого и среднего биз-
неса, которые способствуют экономи-
ческому росту в регионах.

«Должно продолжиться созда-
ние промышленных, техно- и биз-
нес-парков – не менее ста по стране 
к 2030 году. На подобных площад-
ках есть инфраструктура для быстро-
го запуска и развития производства, 
скорейшего вывода на рынок продук-
ции, что экономит небольшим ком-
паниям время и ресурсы для вопло-
щения самых современных иннова-
ционных идей, на которые рынок 
предъявляет спрос», – добавил Ми-
хаил Мишустин.

Также премьер-министр в ходе 
стратегической сессии обратил вни-
мание на важность наращивания про-
изводства отечественной продукции 
туристической отрасли страну – эту 
задачу необходимо предусмотреть в 
нацпроекте «Туризм и гостеприим-
ство».

Кроме того, в ходе стратсессии об-
судили национальный проект «Эконо-
мика данных и цифровая трансфор-
мация государства»: выполнение его 
мероприятий призвано обеспечить 
темпы увеличения инвестиций в оте-
чественные информационные техно-
логии на уровне как минимум вдвое 
выше, чем рост ВВП. Михаил Мишус-
тин обратил особое внимание на не-
обходимость поддержки российских 
компаний и стартапов, которые про-
изводят и оборудование, и программ-
ное обеспечение.

«На_родном»
Первая Российская премия в области народных худо-
жественных промыслов «На_родном» пройдет в 
Нижнем Новгороде 15 августа 2024 года. Премия 
нацелена на выявление лучших практик и признание 
заслуг граждан и организаций, вносящих существен-
ный вклад в сохранение и развитие национальной 
культуры и народных художественных промыслов 
страны. Премия проводится правительством регио-
на при поддержке Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации и Министерст-
ва промышленности и торговли РФ.

Народные художественные промыслы – это неотъемлемая 
часть культурного кода и традиционного наследия России. 
Проведение премии «На_родном» позволит привлечь боль-
ше внимания к отрасли.

В рамках премии предусмотрено пять номинаций: «Ма-
стерство», «Дизайн и ремесло», «Территория традиций», 
«Преемственность поколений» и «Национальный код. Про-
движение». Премия включает 16 подноминаций. Они по-
зволят определить, в частности, лучшего мастера НХП, луч-
шую коллаборацию с НХП, лучший медиапроект в сфере 
НХП, лучший музей НХП и других победителей.

Номинантов и лауреатов премии определят эксперты 
общероссийских и региональных организаций, занимаю-
щихся сохранением и развитием народных художествен-
ных промыслов страны. Победителей премии объявят 15 
августа 2024 года в рамках проведения ежегодного Фору-
ма креативных территорий на Нижегородской ярмарке.

«Федеральная практика»
В Министерстве промышленности и торговли Российской Федерации заверши-
лась летняя стажировка по образовательной программе «Федеральная практи-
ка» для руководителей органов исполнительной власти, курирующих вопросы 
промышленности и торговли в субъектах Российской Федерации.

В летнем потоке, проводимом с 17 по 21 
июня, приняли участие руководители 12 
отраслевых органов исполнительной влас-
ти, представляющие Вологодскую область, 
Республику Коми, Владимирскую область, 
Тамбовскую область, Чувашскую область, 
Челябинскую область и другие регионы.

«За 10 лет проведения федеральных пра-
ктик в программе приняли участие более 
280 новых региональных министров. В этом 
году мы решили модернизировать програм-
му федеральной практики. Добавили новые 

блоки по актуальным вопросам, а также 
применение имеющегося инструментария 
мер развития кадрового потенциала про-
мышленности. Такой формат общения с ре-
гионами позволяет не только получать зна-
ния об инструментарии Минпромторга РФ, 
но и обмениваться лучшими практиками 
и опытом, обсуждать с коллегами волную-
щие вопросы», – прокомментировал заме-
ститель министра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Иван Кули-
ков. Главная цель федеральной стажиров-

ки – это максимальное погружение новых 
руководителей региональных ведомств в 
приоритетные задачи и ключевые инстру-
менты развития промышленного комплек-
са нашей страны. За время образовательной 
программы новые министры прошли сес-
сии по всем отраслевым направлениям ра-
боты Минпромторга России, пообщались с 
заместителями министра промышленности 
и торговли Российской Федерации, а также 
представителями департаментов.

Кроме того, участники получили инфор-
мацию о различных мерах государственной 
поддержки, синхронизовали полученные 
знания по реализации региональной про-
мышленной политики с решением конкрет-
ных прикладных задач, получили эксперт-

ную поддержку от приглашенных практи-
ков. Региональные министры поделились 
впечатлениями от образовательного про-
цесса, рассказали о своих идеях, планах и от-
метили необходимость продолжения таких 
форматов встреч.

Также, в рамках заключительного дня 
«Федеральной практики» на территории 
конгресс-центра «Технополис Москва» со-
стоялась защита персональных проектов 
по развитию промышленного комплекса 
регионов, которые разработали участни-
ки во время образовательной программы.

Программа реализована при поддержке 
Ассоциации кластеров, технопарков и ОЭЗ 
России. Оператор: АНО ДПО «Институт 
экономики знаний».
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AtomSkills-2024
В рамках рабочей поездки в г. Екате-
ринбург заместитель министра про-
мышленности и торговли Российской 
Федерации Альберт Каримов и губер-
натор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев осмотрели наработки 
лучших инженеров на площадке IX 
отраслевого чемпионата профессио-
нального мастерства Госкорпорации 
«Росатом» AtomSkills-2024.

Альберт Каримов и Евгений Куйвашев оз-
накомились с рядом конкурсных проек-
тов, в том числе с передовыми технологи-
ями сварки, фрезеровки и разработками 
в области мехатроники, которые предста-
вили участники и эксперты чемпионата 
AtomSkills.

Кроме того, замглавы Минпромторга 
России Альберт Каримов и генеральный 
директор Госкорпорации «Росатом» Алек-
сей Лихачев провели встречу с участника-
ми чемпионатского движения, где обсуди-
ли влияние чемпионата на систему подго-

товки кадров для промышленности и роль 
чемпионата в технологическом развитии 
приоритетных направлений. Затем они 
приняли участие в торжественной церемо-
нии награждения победителей и призеров.

«Мы высоко ценим ту большую систем-
ную работу, которую коллеги из госкор-
порации «Росатом» ведут для подготов-
ки специалистов высокой квалификации. 
Отмечу, что это одно из ключевых направ-
лений по созданию тех компетенций, ко-
торые сегодня необходимы отечествен-
ной промышленности. От квалификации 
и способностей наших кадров разрабаты-
вать и применять инновационные техно-
логии напрямую зависит как производи-
тельность труда, так и общая эффектив-
ность и развитие всего промышленного 
сектора нашей страны. Также важно, что 
наработки и итоги чемпионата AtomSkills 
успешно находят практическое примене-
ние в дальнейшей работе предприятий», – 
подчеркнул замглавы Минпромторга Рос-
сии Альберт Каримов.

«Надежда на технологии»
Министр промышленности и торговли Российской Федерации 
Антон Алиханов принял участие в IX Национальном форуме 
реабилитационной индустрии и универсального дизайна «Над-
ежда на технологии».

В мероприятии также приня-
ли участие министр труда и со-
циальной защиты Российской 
Федерации Антон Котяков, ми-
нистр здравоохранения Россий-
ской Федерации Михаил Мураш-
ко, заместитель министра оборо-
ны Российской Федерации Анна 
Цивилева, первый заместитель 
председателя ВЭБ.РФ Александр 
Браверман, председатель коорди-
национного совета ОНФ по делам 
инвалидов Иван Бирюков. Моде-
ратором пленарной сессии высту-
пил управляющий директор теле-
канала РБК Илья Доронов.

«Сегодня своими глазами уви-
дел, насколько далеко мы продви-
нулись именно в плане инноваций 
и такого уровня реабилитацион-
ной индустрии. Была проделана 
большая работа: Минпромторг РФ 
примерно 10 лет занимается этой 
отраслью. В 2017 году была сфор-
мирована соответствующая Стра-
тегия, и примерно на 2,7 милли-
арда рублей поддержки было ока-
зано производителям по различ-
ным мерам. Это и субсидирование 
НИОКР, и компенсация затрат на 
апробацию и внедрение новых из-
делий, и различные другие меры 
поддержки. И сегодня мы видим 

результат – это сотни производи-
телей с очень широкой номенкла-
турой. Рынок действительно уже 
сформирован, хотя и идут еще 
определенные процессы консоли-
дации, – рассказал Антон Алиха-
нов. – Сегодня развитие реабили-
тационной индустрии очевидно. 
Сейчас очень важно дать объем ка-
чества и объем производства для 
того, чтобы обеспечить достаточ-
но емкий внутренний рынок. Но 
очень приятно было слышать, что 
практически все производители 
либо уже вышли на экспорт, либо 
строят свои производственные 
планы и планы развития с при-
целом на экспорт. Причем это не 
только экспорт в страны Евразий-
ского Союза, СНГ, но и экспорт на 
такие емкие рынки, как Вьетнам, 
Индия и ряд других. Технологи-
чески мы очень далеко продви-
нулись, наши производители на-
ходятся на высоком международ-
ном уровне», – подчеркнул Антон 
Алиханов.

Дальнейшая поддержка реа-
билитационной индустрии будет 
оказана за счет общесистемных 
мер поддержки.

«Для этого используем меха-
низм обратного инжиниринга, 

софинансирование НИОКРов в 
части электронно-компонентной 
базы, доработка 719 постановле-
ния в части совершенствования 
требований к локализации кон-
кретной продукции на террито-
рии страны, другие наши инстру-
менты», – рассказал глава Мин-
промторга РФ.

Множество компаний-участ-
ников выставки «Надежда на тех-
нологии» выросли из небольших 
стартапов и субъектов МСП, ко-
торые увидели перспективу и вос-
пользовались доступными ин-
струментами поддержки.

«Линейка мер поддержки до-
ступна на всем цикле роста от про-
екта инвестиционного венчурно-

го фонда до экспорта, а значит, до 
роста в средний и крупный сег-
мент, эта линейка вся выстроена. 
И несомненно, наша базовая зада-
ча – это вырастить национальных 
чемпионов. Нам нужны игроки, 
которые будут из себя представ-
лять национальных чемпионов и 
двигаться в том числе на внешние 
рынки, именно как представите-
ли российского бизнеса и заказчи-
ки инноваций», – подчеркнул ми-
нистр промышленности и торгов-
ли Российской Федерации.

Участники пленарной сессии 
обратили особое внимание на то, 
насколько быстро и бизнес, и го-
сударство реагируют на запросы 
потребителей.

«Уверен, что производственных 
задач мы сможем достичь, весь ин-
струментарий у нас есть, но себе 
лично поставим задачу по полному 
замещению по критическим техно-
логиям», – заявил Антон Алиханов.

Деловая программа форума «Над-
ежда на технологии» была посвяще-
на актуальным вопросам развития 
реабилитационной индустрии, кото-
рая призвана обеспечить комфорт-
ную жизнь людей с особыми потреб-
ностями по здоровью. В фокусе вни-
мания оказалось развитие научных 
исследований и испытаний, внедре-
ние новых разработок, расширение 
производства российской продук-
ции, подготовка специалистов.

Выставочная экспозиция распо-
ложилась на площади более 650 кв. 
метров. Была представлена продук-
ция около 80 компаний – ведущих 
российских производителей средств 
реабилитации. Посетители позна-
комились с протезно-ортопедиче-
скими изделиями, комплектующими 
и материалами для них, спортивным 
оборудованием и реабилитацион-
ными тренажерами, креслами-коля-
сками, а также продукцией, направ-
ленной на решение проблем зрения 
и слуха, адаптивными одеждой, 
обувью и аксессуарами, программ-
ным обеспечением, проектами в 
сфере организации доступной 
среды и транспортом со специаль-
ным, адаптивным оборудованием.

День Курской 
Коренской ярмарки
На площадке Международной выставки-
форума «Россия» состоялся День Кур-
ской Коренской ярмарки. Врио губерна-
тора Алексей Смирнов вместе с первым 
заместителем председателя комитета 
Госдумы по туризму и развитию тури-
стической инфраструктуры Николаем 
Валуевым и генеральным директором 
АНО «Дирекция выставки достижений 
«Россия» Натальей Виртуозовой осмо-
трели подворья курских производите-
лей у фонтана «Дружба народов».

«Посетил площадку Универмага выставки 
«Россия». Здесь организована широкая куль-
турная программа. Скоморохи зазывают го-
стей на ярмарку, а фольклорные ансамбли 
исполняют нашу задорную «Тимоню». Го-
стям ВДНХ рассказывают о ярмарке, про-
водят викторины, розыгрыш призов. На 
одном из прилавков купил к чаю два пряни-

ка. Обязательно попробую!» – сказал Алек-
сей Смирнов.

Курская продукция привлекла внимание 
гостей выставки «Россия». А еще это возмож-
ность узнать о традициях Коренской ярмар-
ки. В этом году исполняется 200 лет с момен-
та присвоения ей международного статуса.

Михаил Аксенов, врио министра про-
мышленности, торговли и предприниматель-
ства Курской области, рассказал: «В 25 стили-
зованных домиках курские производители и 
самозанятые предлагали товары с местным 
колоритом. Из вкусного: мясная продукция 
и колбасы, сухари и баранки, конфеты и на-
питки, сыр, грибы и овощи. На память о Кур-
ской области можно приобрести пряники 
ручной работы, керамику, авторские свечи, 
валяные изделия из шерсти, плетеные укра-
шения и сувениры, домашний текстиль. Для 
курян это возможность заявить о себе и дос-
тойно представить регион».
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В рамках деловой программы 
прошли круглые столы, конферен-
ции, пленарные сессии, презента-
ции инновационных разработок, 
совещания и обсуждения актуаль-
ных вопросов развития морской 
индустрии. Всего было проведено 
42 мероприятия, в числе которых 
25 круглых столов, 2 конференции, 
3 пленарных заседания, 5 техниче-
ских сессий и 1 семинар.

В ходе работы Салона прошли 
две конференции и форум, посвя-
щенные вопросам судостроения 
и технического оснащения кора-
блей: XIII Международная кон-
ференция «Военно-морской флот 
и судостроение в современных 
условиях», конференция «Спе-
циальная морская робототех-
ника» и PLM-Форум «Управле-
ние жизненным циклом изделий 
судостроения. Информацион-
ная поддержка». Компания «Ред 
Софт» провела сессию «Глобаль-
ная и региональная морская без-
опасность через призму цифро-
вых платформ и анализа больших 
массивов неструктурированных 
данных», а также расширенную 
презентацию уникальных высо-
котехнологичных цифровых ре-
шений и продуктов, позволяю-
щих создавать информацион-
ные системы.

Значимое место в програм-
ме деловых мероприятий заняла 
серия круглых столов по медицин-
скому обеспечению: «Боевая трав-
ма и ее осложнения в современном 
конфликте. Опыт медицинской 
службы ВМФ», «Военно-морская 
терапия в современных условиях», 
«Медицинское обеспечение и ока-
зание специализированной меди-
цинской помощи при воздействии 
радиационного фактора», «Воен-
но-морская гигиена», «Физиоло-
гия подводного плавания». Спе-
циалисты поделились опытом ока-
зания медицинской поддержки и 
рассказали о передовых техноло-
гиях и практиках, применяемых 
в отрасли.

Организаторами мероприятий 
деловой программы выступили 
Министерство промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции, Комитет по промышленной 
политике, инновациям и торгов-
ле Санкт-Петербурга, Санкт-Пе-
тербургский государственный 
морской технический универси-
тет, ФГУП «Крыловский государ-
ственный научный центр», ООО 
«Информационный центр «Ма-
ринконф», Медицинская служба 
Главного командования ВМФ.

Неизменная часть деловой 
программы Международного во-
енно-морского салона – подписа-
ние соглашений о сотрудничестве. 
Руководитель проектного офиса 
по созданию туристско-рекреа-
ционного кластера «Остров фор-
тов» Ксения Шойгу и генеральный 
директор АО «Корпорация мор-
ского приборостроения» Леонид 
Стругов подписали соглашение о 
сотрудничестве. Согласно доку-
менту, стороны будут развивать 
Всероссийский центр морских 
профессий на территории Музея 
военно-морской славы с конгресс-
но-выставочным центром в горо-
де Кронштадте для взаимодейст-
вия по вопросам профориентации, 
подготовки и переподготовки ка-
дров для морской отрасли, прове-
дения совместных образователь-
ных и научно-исследовательских 

проектов. Также АО «Корпорация 
морского приборостроения» за-
ключила соглашения с федераль-
ным государственным казенным 
общеобразовательным учрежде-
нием «Кронштадтский морской 
кадетский военный корпус Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации» и с Федеральным го-
сударственным казенным обще-
образовательным учреждением 
«Нахимовское военно-морское ор-
дена Почета училище Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации».

Мероприятия деловой про-
граммы вызвали высокий инте-
рес экспертов, профильных спе-
циалистов и иностранных гостей.

Ключевыми участниками Са-
лона стали крупнейшие россий-
ские предприятия и холдинговые 
компании, в том числе: Государст-
венная корпорация «Ростех», АО 
«Объединенная судостроительная 
корпорация», АО «Концерн ВКО 
«Алмаз-Антей», АО НПП «Радар 
ммс», ФГУП «Крыловский госу-
дарственный научный центр», АО 
«Судостроительная Корпорация 
«Ак Барс», АО «Корпорация Так-
тическое Ракетное Вооружение», 
АО «Корпорация морского прибо-
ростроения», ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА», ООО «НПП 
«ОРИОН» и другие.

Отечественные компании обо-
ронно-промышленного комплек-
са продемонстрировали свою про-
дукцию: на выставочных экспози-
циях были представлены образцы 
военно-морской техники 225 ор-
ганизаций России.

При этом руководство стендов 
государственной корпорации «Ро-
стех» и выставочного кластера АО 
«Корпорация морского приборо-
строения» сообщили о планах 
оставить застройку в залах Му-
зейно-выставочного комплекса 
«Остров фортов» на постоянной 
основе – экспозиции будут функ-
ционировать в формате учебно-
тренировочных центров и после 
окончания Салона.

Военно-морской салон широко 
известен и традиционно пользу-
ется авторитетом в международ-
ном сообществе. Иностранными 
участниками мероприятия стали 
компании из Индии (BrahMos 
Aerospace) и Республики Беларусь 
(ОАО «ИНТЕГРАЛ», ООО «НПК 
Контакт», ОАО «Конструкторское 
бюро «Дисплей»).

«ФЛОТ-2024» посетили 14 зару-
бежных делегаций – из Вьетнама, 
КНДР, Намибии, Марокко, Ката-
ра, Бангладеша, Индонезии, ОАЭ, 
Бахрейна, Азербайджана, ЮАР, 
Саудовской Аравии, Венесуэлы и 
Мьянмы.

Традиционно в рамках Салона 
состоялась демонстрация военно-
морских кораблей и катеров. На 
причале в акватории Средней га-
вани (восточный пирс Усть-рогат-

ки) были представлены 16 образ-
цов военно-морской техники.

Кроме того, участникам была 
предоставлена возможность по-
сетить подводную лодку АПЛ К-3 
«Ленинский комсомол», Музей 
военно-морской славы, выстав-
ку «Россия – страна морей и оке-
анов» и водную экскурсию по ре-
конструируемым фортам Крон-
штадта.

В рамках спортивно-демон-
страционной программы были 
организованы гребные гонки на 
шлюпках, детская спортивная 
парусная регата на одиночных 
швертботах классов «Оптимист» и 
«Зум-8» на «Кубок Главкома ВМФ», 
а также первое профориентаци-
онное мероприятие центра мор-
ских профессий «Маяк». Особое 
место в программе «ФЛОТ-2024» 
занял яхтенный проект «Судьба 
и Родина едины»: для юных мо-
ряков «ЮНФЛОТа» был органи-
зован учебный поход на парусно-
моторных яхтах. Проект направ-
лен на развитие интереса стар-
шеклассников, членов отрядов 
«ЮНФЛОТа», к истории морско-
го дела в нашей стране и на осво-
ение начальных навыков управле-
ния парусно-моторными крейсер-
скими яхтами.

Зрелищным событием стало 
шоу авиационной группы высше-
го пилотажа Военно-воздушных 
сил России. В небе над конгресс-

но-выставочным центром 19, 21 
и 23 июня 2024 состоялись высту-
пления «Русских Витязей». Эки-
пажи Воздушно-космических сил 
выполнили полеты в составе звена 
и продемонстрировали сверхма-
невренные возможности новей-
ших истребителей Су-35с.

22 июня Музей Военно-мор-
ской славы провел цикл меро-
приятий, посвященных Дню па-
мяти и скорби. Гости парка уча-
ствовали в создании мемори-
альных композиций и почтили 
подвиг участников Великой Оте-
чественной войны минутой мол-
чания. В рамках проекта «Мара-
фон памяти» состоялась встре-
ча со звездами балета, главными 
героями историко-патриотиче-
ской программы «7-фония» на 
музыку седьмой симфонии «Ле-
нинградской» Дмитрия Шоста-
ковича. Заключительным меро-
приятием дня стал концерт сим-
фонического оркестра «Я так 
слышу войну» в парке «Остров 
фортов», музыканты исполнили 
знаковые композиции из отече-
ственных кинофильмов.

Мероприятия Международ-
ного военно-морского салона 
«ФЛОТ-2024» и территорию парка 
«Остров Фортов» посетили более 
55 тысяч человек. Это специали-
сты и эксперты отрасли, жители и 
туристы Санкт-Петербурга, Крон-
штадта.

«ФЛОТ-2024»: впечатляющие итоги
(Окончание. Начало на стр. 1)
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«Кубок главнокомандующего ВМФ»
Регата «Кубок главнокомандующего Военно-Морским Фло-
том» проходила в рамках Международного военно-морского 
салона «ФЛОТ-2024». На протяжении двух гоночных дней за 
четыре комплекта медалей сражались 70 юных гонщиков из 
пяти регионов: Калининградской, Ленинградской и Москов-
ской областей, а также Москвы и Санкт-Петербурга. Впервые 
соревнования «Кубок Главнокомандующего Военно-морским 
флотом» состоялись в 2023 году.

В торжественной церемонии от-
крытия соревнований приняли 
участие: заместитель начальни-
ка Главного штаба Военно-Мор-
ского Флота контр-адмирал Вла-
димир Иванович Земсков, гене-
ральный директор ООО «МКВ» 

– выставочного оператора Салона 
Евгений Анатольевич Андрианов, 
руководитель туристско-рекреа-
ционного кластера «Остров фор-
тов» Владислав Михайлович Луц-
ков и президент Яхт-клуба Санкт-
Петербурга Андрей Викторович 
Грошиков.

«Сегодня мы открываем значи-
мую часть военно-морского сало-
на, – сказал контр-адмирал Вла-
димир Иванович Земсков. – Море 
всегда было частью Петербурга, а 
парусный спорт крепко связан с 
его историей. Вы наше подраста-
ющее поколение, будущие моря-
ки и защитники отечества. Желаю 
участникам соревнований попут-
ного ветра в парусах и побед!»

«Хочу поздравить вас с нача-
лом парусной регаты, – сказал ге-
неральный директор выставочно-
го оператора Салона Евгений Ан-
дрианов. – В этом году Министер-
ство промышленности и торговли, 
Министерство обороны сдела-
ли все, чтобы эта регата состоя-
лась. Побед вам, успехов и чест-
ной борьбы».

«Считаю, что «Кубок Главно-
командующего ВМФ» занимает 
центральное место военно-мор-
ского салона, – отметил руково-
дитель рекреационного класте-
ра «Остров Фортов» Владислав 
Луцков. – Этим юным яхтсме-
нам прививку морем сделали уже 
давно, а здесь можно не только 
посоревноваться, но и познако-
миться с военно-морскими тра-
дициями. В музее на территории 
кластера располагается внуши-
тельная экспозиция, мы подго-
товили обширную развлекатель-
ную программу. Думаю, ребята 
запомнят эти соревнования на 
всю жизнь».

После церемонии открытия ре-
гаты спортсмены отправились из-
учать просторы кластера «Остров 
Фортов». Участники посетили 
45-минутную экскурсию на леген-
дарную подводную лодку «К-3», а 
затем увлеченно погрузились в по-
стоянную экспозицию музея Во-
енно-морской славы России.

Первый гоночный день регаты 
прошел при свежем ветре. Гонки 
начинались, когда его средняя 
сила составляла около 12 узлов, 
а под конец дня порывы в бухте 
достигали 19 узлов. А во второй 
гоночный день погода позволила 
спортсменам отдохнуть от воды и 
посвятить день изучению морской 

культуры и исследованию фортов 
Кронштадта.

«Заключительный день рега-
ты выдался штилевым, – отме-
тил главный судья соревнований 
Вадим Механиков. – Мы достаточ-
но долго ждали ветра, погода была 
действительно благоприятной, но 
не для парусного спорта. Органи-
заторы регаты помогли участни-
кам продуктивно провести время 
на берегу. Благодарю за возмож-
ность быть судьей на соревнова-
ниях в таком значимом для рос-
сийского флота месте, все прош-
ло на высшем уровне».

В торжественной церемонии 
закрытия соревнований участие 
приняли: помощник главноко-
мандующего Военно-Морским 
Флотом по физической подготов-
ке капитан 1 ранга Алексей Алек-
сеевич Пивачев, заместитель ис-
полнительного директора ООО 
«МКВ» – выставочного операто-
ра Салона Эдуард Викторович Ко-
валенко, руководитель туристско-
рекреационного кластера «Остров 
фортов» Владислав Михайло-
вич Луцков; директор Яхт-клуба 
Санкт-Петербурга Михаил Андре-
евич Христиановский и директор 
Морского федерального ресурс-
ного центра дополнительного об-
разования детей Андрей Алексе-
евич Березкин.

«Соревнования на Кубок глав-
нокомандующего Военно-Мор-
ским Флотом в городе воинской 
славы стали настоящей тради-
цией, – обратился к участни-
кам Алексей Пивачев. – В про-
тивоборстве воде и ветру вы по-
казали свои навыки и умения в 
управлении парусом и хождению 

на шлюпках. Состязались друг с 
другом, испытывали настоящие 
эмоции: не только горесть пора-
жения, но и радость победы. У 
каждого мероприятия есть ло-
гическое завершение. От имени 
главнокомандующего Военно-
Морским Флотом героя России 
адмирала Александра Алексееви-
ча Моисеева поздравляю вас с за-
вершением соревнований. Желаю 
вам новых побед, новых достиже-
ний, семь футов под килем и по-
путного ветра в достижении по-
ставленных перед собой целей. 
Всего доброго, до новых встреч».

В классах «Оптимист» и «Зум-
8» состоялось шесть гонок. В клас-
се «Оптимист» среди юношей с 
«забором» из первых мест победи-
телем регаты стал Артемий Свет-
цов. С отставанием в пять очков 
на второй позиции соревнования 
завершил Мартин Назаров. Третье 
место занял Александр Матросов. 
Все спортсмены – Московская об-
ласть, ПК «Водник».

В дивизионе девушек класса 
«Оптимист» первую тройку заня-
ли: Мария Полтанова, Ксения Фе-
дотова и Анастасия Орлова. Все 
гонщицы – Московская область, 
ПК «Водник».

Весь пьедестал младших юно-
шей также заняли спортсмены из 
подмосковного «Водника». Побе-
дителем регаты стал Мартин На-
заров, второе место у Александ-
ра Матросова, Дмитрий Тюрин – 
третий.

Среди младших девушек клас-
са «Оптимист» первое место за-
няла Ульяна Щетинина (Москов-
ская обл., ПК «Водник»). Серебро 
соревнований у Ксении Горяч-
киной (Санкт-Петербург, Акаде-
мия). Бронзовым призером стала 
Каролина Николаева (Санкт-Пе-
тербург, Академия).

В классе «Зум-8» среди девушек 
на первой строчке регату заверши-
ла Ева Изотова (Санкт-Петербург, 
ПК «Дети ветра»). Следом за ней 
финишировала София Петрако-
ва (Санкт-Петербург, ПК «Дети 
ветра»). Третье место заняла Да-
рина Хайдаровна (Ленинградская 
обл., ФСЦ «Фаворит»).

У юношей в «Зум-8» на первом 
месте расположился Георгий Щебу-
няев (Санкт-Петербург, ПК «Дети 
ветра»). Второе место у Никиты Бе-
ликова (Санкт-Петербург, «Олим-
пийские надежды»), Иван Пикалев 
(Санкт-Петербург, «Олимпийские 
надежды») – третий.

Также на соревнованиях был 
представлен командный зачет. 
Победителями стали парусные 
команды «Водник» и «Дети Ветра».

Фото: Кристина Рягузова  
и Дмитрий Сенькин

АПЛ К-3 «Ленинский 
комсомол»

Главный экспонат Музея военно-морской славы был доступен 
участникам и гостям салона с 19 по 21 июня. Участники и гости 
Салона могли посетить подводную лодку К-3 «Ленинский ком-
сомол» и прослушать экскурсию о ее истории.

Внутренняя экспозиция легендар-
ной атомной подводной лодки К-3 
«Ленинский комсомол» открылась 
26 декабря 2023 года в Музее военно-
морской славы комплекса «Остров 
фортов». Свой путь к музейному во-
площению подлодка начала на судо-
ремонтном заводе «Нерпа» (фили-
ал ЦС «Звездочка», входит в ОСК) в 
Мурманской области. Все работы по 
восстановлению К-3 проводились 
под контролем конструкторов «Ма-
лахита». Весомый вклад в реализа-
цию уникального проекта по пере-
дислокации, реставрации и музе-
ефикации ценнейшего памятника 
истории российского флота – пер-
вой советской атомной подводной 
лодки – внесли предприятия Объ-
единенной судостроительной кор-
порации: Кронштадтский морской 
завод, СПМБМ «Малахит», НИПТБ 
«Онега», ПО «Севмаш».

Фрегаты  
проекта 22350
Основу кораблей ВМФ РФ дальней морской зоны в будущем соста-
вят фрегаты проекта 22350 с гиперзвуковым оружием. Об этом 
в ходе Международного военно-морского салона «ФЛОТ-2024» 
заявил журналистам главком ВМФ адмирал Александр Моисеев.

Главком Военно-Морского Флота 
России призвал всех исходить из 
того, что основой будущего, а вер-
нее, как уже можно говорить, те-
кущего Военно-Морского Флота 
дальней морской зоны в ближай-
шее десятилетие должны стать 
фрегаты проекта 22350. Уже сей-
час они обладают самым совре-
менным оружием, в том числе 
всеми типами крылатых ракет. Ак-
тивно обсуждается тема гиперзву-
кового оружия, и Александр Мо-
исеев подчеркнул, что такое ору-
жие тоже есть на фрегатах проек-
та 22350.

Фрегаты проекта 22350 строят-
ся на «Северной верфи» по проек-

ту «Северного ПКБ». Эти фрегаты 
являются многофункциональны-
ми боевыми кораблями, несущи-
ми на борту высокоточное ракет-
ное оружие большой дальности, в 
том числе и гиперзвуковые раке-
ты «Циркон».

В настоящий момент в соста-
ве флота есть три корабля этого 
проекта: «Адмирал флота Совет-
ского Союза Горшков», «Адмирал 
Касатонов» и «Адмирал Головко». 
Еще 5 кораблей находятся на раз-
ных стадиях постройки: «Адми-
рал флота Советского Союза Иса-
ков», «Адмирал Амелько», «Адми-
рал Чичагов», «Адмирал Юмашев» 
и «Адмирал Спиридонов».
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Дебют ОАК

Объединенная авиастроительная кор-
порация (ПАО «ОАК») впервые приня-
ла участие в Международном военно-
морском салоне «ФЛОТ 2024». Разра-
ботки ОАК для ВМФ были представле-
ны на едином стенде Ростеха.

На сегодняшний день ОАК является одним 
из крупнейших игроков на мировом рынке 
авиастроения. Предприятия, входящие в 
структуру корпорации, производят самоле-
ты таких всемирно известных брендов как 
«Су», «МиГ», «Ил», «Ту», «Як», «Бе» а также 
новые – SJ-100 и МС-21.

Посетители Международного военно-
морского салона «ФЛОТ 2024» могли озна-
комиться с программами МиГ-29К/КУБ, Су-
30СМ и Бе-200, а также получить информа-
цию по другим разработкам ОАК.

«Наша страна имеет одну из самых про-
тяженных морских границ – почти 40 тыс. 
км, и для защиты наших морских рубежей 
авиация ВМФ имеет очень большое значе-
ние, – отметил генеральный директор ОАК 

Юрий Слюсарь. – От морской авиации зави-
сит эффективность и оперативность ВМФ, 
этот компонент должен усиливаться и под-
держивать как подводный флот, так и груп-
пы надводных кораблей. Мы – одна круп-
нейших морских держав и должны укре-
плять и усиливать свои позиции в этой об-
ласти. ОАК своевременно выполняет ГОЗ 
для ВМФ, поставляя самолеты Су-30СМ2, 
а также ведет ремонт и модернизацию дру-
гих авиационных комплексов».

Ключевые решения  
в интересах ВМФ России
Впервые организатором ряда мероприятий научно-деловой 
программы Международного военно-морского салона «ФЛОТ-
2024» выступил Морской научный комитет Главного Командо-
вания ВМФ. В первый день Салона с успехом прошел круглый 
стол на тему «Деятельность научных рот Вооруженных Сил РФ 
в интересах ВМФ», во второй день – круглый стол «Актуаль-
ные проблемы и перспективы развития оборонно-промыш-
ленного комплекса в интересах ВМФ России в условиях циф-
ровой трансформации».

Научные роты ВМФ впервые при-
няли участие в работе Салона. На 
круглом столе «Деятельность на-
учных рот Вооруженных Сил 
РФ в интересах ВМФ» обсужда-
лись результаты работы научных 
рот и потенциал для флота, в том 
числе продление ресурсов судово-
го оборудования, методы маски-
ровки кораблей и береговых сил, 
обнаружение малых беспилотни-
ков, разработка устройств мони-
торинга сетей и средства обнару-
жения безэкипажных катеров. В 
мероприятии приняли участие 

шесть научных рот ВС РФ, специ-
алисты ведущих университетов и 
представители предприятий, уча-
ствующих в программе корабле-
строения до 2050 года. География 
круглого стола охватила Москву, 
Санкт-Петербург, Тамбов и Кали-
нинград, где расположены ключе-
вые институты и промышленные 
предприятия.

По итогам круглого стола были 
сформированы предложения по 
реализации стратегии развития 
внедрения разработанных тех-
нологических и программных 

средств главнокомандующему 
ВМФ, а также подготовлены ре-
комендации участников круглого 
стола на тему внедрения предло-
женных разработок на кораблях 
и судах ВМФ.

Круглый стол «Актуальные 
проблемы и перспективы разви-
тия оборонно-промышленного 
комплекса в интересах ВМФ Рос-
сии в условиях цифровой транс-
формации», по мнению отрасле-
вых специалистов, стал одним из 
ключевых мероприятий деловой 
программы салона «ФЛОТ-2024». 
Заявленной целью было объеди-
нить научное сообщество, орга-
ны военного управления и пред-
ставителей предприятий оборон-
но-промышленного комплекса на 
пути системного изучения воз-
можностей, которые открывает 
цифровая трансформация, сти-
мулировать научный поиск тео-
ретико-методических и приклад-

ных решений для поиска ответа 
на управленческие проблемы с 
применением цифровых техно-
логий с учетом особенностей Во-
енно-Морского Флота, отраслей 
оборонно-промышленного ком-
плекса и регионов расположения 
предприятий ОПК. Дискуссия в 
ходе круглого стола затронула во-
просы сотрудничества и взаимно-
го партнерства с Индией и Кита-
ем, а также вопросы развития ка-
дрового потенциала за счет подго-
товки специалистов в научных и 
научно-производственных ротах. 

Участники обсуждали цифро-
вую трансформацию в Министер-
стве обороны Российской Федера-
ции и в оборонно-промышленном 
комплексе, ее эффект, модели и ин-
струменты цифровой трансфор-
мации; управление предприятием 
в условиях цифровой трансфор-
мации, стратегии и методы цифро-
вой трансформации предприятий 

ОПК; применение методов искус-
ственного интеллекта и «больших 
данных», использование цифро-
вой рабочей силы в Вооруженных 
силах, на предприятиях ОПК; ин-
новационную деятельность Ми-
нобороны России. Участники 
дали оценку инновационного по-
тенциала Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации. Рассматрива-
лись механизмы и инструменты 
стимулирования инновационной 
активности на предприятиях ОПК, 
методы улучшение инновацион-
ного климата. 

По итогам успешно проведен-
ной сессии председателем МНК ГК 
ВМФ А.В. Шинкаренко и модера-
тором круглого стола доцентом 
БФУ им. И. Канта Ж.В. Кочелаба 
было сформулировано предложе-
ние о трактовке проблемных зон 
развития как технических задач, 
которые должны быть успешно ре-
шены в ближайшее время.

Гидрографический 
робот
Гидрографический робототехнический комплекс «Морена» стал одним из экс-
понатов, представленных в ходе салона «ФЛОТ-2024» Судостроительной кор-
порацией «Ак Барс» и Центром технологических проектов Санкт-Петербург-
ского политехнического университета Петра Великого.

Комплекс «Морена» предназначен для про-
ведения осмотровых и поисковых работ 
в акваториях пресных водоемов и в при-
брежной морской зоне в любое время суток. 
Также комплекс может использоваться для 
выполнения съемки рельефа дна на рейдах, 
в гаванях, акваториях портов пунктов ба-
зирования и подходах к ним, озерах, реках 
и прибрежных морских районах.

В состав комплекса входит телеуправ-
ляемый необитаемый подводный аппарат 
(ТНПА) «Спрут-М». ТНПА «Спрут-М» 
может также использоваться для выпол-
нения удаленных подводно-технических 
работ на глубинах до 350 м с борта безэ-
кипажного катера путем гидроакустиче-
ского и визуального контроля исследуемо-
го объекта.

Помимо этого, на стенде СК «Ак Барс» 
было представлено автоматизированное ра-
бочее место оператора беспилотных аппа-
ратов «КиберАРМ» и образовательный ро-
бототехнический комплекс «Бублик-ПИ».

Участие СК «Ак Барс» в салоне «ФЛОТ-
2024» было высокого оценено организато-
рами мероприятия. Награду генеральному 
директору корпорации Ренату Мистахову 
вручил начальник управления кораблестро-
ения Военно-морского флота России контр-
адмирал Ильяс Шигапов.

Экскурсия для школьников Кронштадта
Стенд Объединенной судостроительной корпорации на Международном воен-
но-морском салоне посетила группа учащихся старших классов и выпускни-
ков школ Кронштадта. Представители ОСК провели для них экскурсию и пока-
зали макеты современных и перспективных надводных и подводных кораблей. 

Корабли, макеты которых были проде-
монстрированы школьникам, разработа-
ны конструкторскими бюро ОСК и стро-
ятся на предприятиях корпорации. Также 
в рамках экскурсии учащимся рассказали 
о перспективных разработках корпорации.

О том, где учат будущих корабелов, о су-
ществующих образовательных программах 
и востребованных профессиях в отрасли 
ребята узнали из рассказа ректора Санкт-
Петербургского государственного морского 

технического университета Глеба Туричина.
Объединенная судостроительная кор-

порация и Санкт-Петербургский государ-
ственный морской технический универси-
тет разработали новую систему подготовки 
кадров. Первые 40 студентов «Программы 
подготовки инженеров – корабелов ОСК» 
(«Завод-втуз») будут одновременно полу-
чать бесплатное высшее образование и тру-
диться на предприятиях корпорации начи-
ная с сентября 2024 года.
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Российские безэкипажные катера
АО «Рособоронэкспорт» в ходе Салона представило совре-
менные образцы российской продукции для Военно-Морского 
Флота. Компания предложила иностранным партнерам сотруд-
ничество по построению сетецентрических систем с интегриро-
ванными безэкипажными катерами и автономными необита-
емыми аппаратами, а также по внедрению концепции прове-
дения загоризонтных операций с использованием российских 
робототехнических комплексов.

На открытой экспозиции воен-
но-морской техники были впер-
вые выставлены для иностранных 
заказчиков безэкипажные катера 
«Визир», «Оркан», «БЭК-1000» и 
автономный необитаемый аппа-
рат «ММТ-300».

На своем стенде «Рособоро-
нэкспорт» разместил береговой 
ракетный комплекс «Рубеж-МЭ», 
морской робототехнический ком-
плекс «Клавесин-1РЭ», корвет 
«Тигр» в новом экспортном обли-
ке с многофункциональным ради-
олокационным комплексом МФ 
РЛК «Заслон» и экспорто-ориен-
тированные корабли российско-
го производства.

Иностранным заказчикам 
также представили имеющие вы-
сокий экспортный потенциал кор-
вет «Каракурт-Э», малый ракет-
ный корабль «Торнадо», большой 
десантный корабль проекта 11711, 
катера десантного и специального 
назначения БК-16Э, БК-10, а также 
дизель-электрические подводные 
лодки проектов 636 и «Амур-1650».

«Тренд на применение беспи-
лотных технологий при планиро-
вании и проведении военных и 
антитеррористических операций 
сегодня затронул все среды, в том 
числе надводную и подводную. 
Российские предприятия, следуя 
общемировым тенденциям, созда-

ли линейку способных нести раз-
личную полезную нагрузку сов-
ременных безэкипажных кате-
ров, которые Рособоронэкспорт 
впервые представил в ходе Сало-
на», – сообщил через пресс-службу 
генеральный директор «Рособо-
ронэкспорта» Александр Михеев.

Новейшая продукция для ВМФ России
На Международном военно-морском салоне «ФЛОТ-2024» АО 
«Рособоронэкспорт» представило новейшие образцы россий-
ской продукции для военно-морского флота. На открытой экс-
позиции военно-морской техники впервые были выставлены 
безэкипажные катера «Визир», «Оркан», «БЭК-1000» и авто-
номный необитаемый аппарат «ММТ-300».

«Тренд на применение беспилот-
ных технологий при планирова-
нии и проведении военных и ан-
титеррористических операций 
сегодня затронул все среды, в том 
числе надводную и подводную. 
Российские предприятия, следуя 
общемировым тенденциям, созда-
ли линейку способных нести раз-
личную полезную нагрузку сов-
ременных безэкипажных кате-
ров, которые Рособоронэкспорт 
впервые представил в ходе сало-
на «ФЛОТ-2024», – сообщил ге-
неральный директор Рособорон-
экспорта Александр Михеев. – Мы 
предлагаем иностранным партне-
рам сотрудничество по построе-
нию сетецентрических систем с 

интегрированными безэкипаж-
ными катерами и автономны-
ми необитаемыми аппаратами, а 
также по внедрению концепции 
проведения загоризонтных опера-
ций с использованием российских 
робототехнических комплексов».

Помимо безэкипажных кате-
ров, выставленных на открытой 
экспозиции, на статической пло-
щадке гости салона могли ознако-
миться с различным современным 
морским вооружением россий-
ского производства и береговы-
ми средствами, в том числе бере-
говыми ракетными комплексами.

У причала Кронштадта разме-
стились российские надводные ко-
рабли, катера и подводные лодки, 

стоящие на вооружении Мини-
стерства обороны, МВД, МЧС и 
Пограничной службы ФСБ России.

В экспозиционном павильоне 
«Рособоронэкспорт» показал бере-
говой ракетный комплекс «Рубеж-
МЭ», морской робототехнический 

комплекс «Клавесин-1РЭ», корвет 
«Тигр» в новом экспортном облике 
с многофункциональным радио-
локационным комплексом МФ 
РЛК «Заслон» и экспорто-ориен-
тированные корабли российско-
го производства.

Иностранным заказчикам 
представили имеющие высокий 
экспортный потенциал корвет 
«Каракурт-Э», малый ракетный 
корабль «Торнадо», большой де-
сантный корабль проекта 11711, 
катера десантного и специального 
назначения БК-16Э, БК-10, а также 
дизель-электрические подводные 
лодки проектов 636 и «Амур-1650».

В павильоне, на статической 
стоянке и у причала специалисты 
компании провели презентации 
российской продукции для воен-
но-морского флота, подробно рас-
сказали о ее характеристиках и бо-
евых возможностях.

В ходе деловой программы са-
лона представители АО «Рособо-
ронэкспорт» обсудили с заказчи-
ками варианты сотрудничества в 
области совместных разработки 
и производства военно-морской 
техники, рассказали о возможно-
стях взаимодействия в рамках ин-
дустриального партнерства.

Судно для спасения 
аварийных подлодок

В рамках Международного военного морского салона «Флот-
2024» Адмиралтейские верфи представили модель спасатель-
ного судна для спасения экипажей аварийных подводных лодок 
проекта 21301 «Игорь Белоусов». Модель была размещена в 
рамках экспозиции на стенде «Объединенной судостроитель-
ной корпорации».

Судно «Игорь Белоусов» предназ-
начено для спасения экипажей 
аварийных подлодок, лежащих на 
грунте или находящихся в надвод-
ном положении, а также для обес-
печения жизнедеятельности эки-
пажа спасаемого корабля. Также 
может использоваться для освое-
ния шельфов, проведения подвод-
но-технических работ, поиска и об-
следования аварийных объектов 
в заданном районе. «Флот-2024» – 
уникальная площадка, где можно 
не только обменяться опытом и 
мнениями, наметить шаги для 
дальнейшего сотрудничества, но 
и представить результаты своей ра-
боты. Адмиралтейские верфи вно-
сят достойный вклад в укрепление 
Военно-Морского флота. Предпри-
ятие имеет богатый опыт строи-
тельства судов и кораблей, есть 
наработки, которыми мы можем 
поделиться», – отметил врио гене-
рального директора АО «Адмирал-
тейские верфи» Андрей Быстров.

Участие ОСК
Руководство Объединенной 
судостроительной корпора-
ции, ключевых судостроитель-
ных заводов и проектно-кон-
структорских бюро ОСК при-
няли участие в работе единой 
делегации на мероприятиях 
Международного военно-мор-
ского салона «ФЛОТ-2024».

Представители делегации ОСК, 
совместно с Рособоронэкспортом, 
приняли на стенде ОСК более 30 
иностранных делегаций и опре-
делили направления дальнейшего 
совместного военно-техническо-
го сотрудничества. В рамках рабо-
ты корпорации с контрагентами и 
потенциальными заказчиками гра-
жданской продукции состоялось 
более 80 деловых встреч и пере-
говоров, на которых обсуждались 
пути взаимодействия, в том числе 
по вопросам импортозамещения.

Департамент государственного 
оборонного заказа ОСК органи-
зовал и провел круглый стол, по-
священный вопросам «цифровых 
двойников» – виртуальных копий 
кораблей или судов, на которых 

синхронизируются с оригиналом 
процессы проектирования и стро-
ительства заказов. В мероприятии 
приняли участие представители 
Военно-морского флота, Крылов-
ского государственного научного 
центра, руководители и специали-
сты предприятий и конструктор-
ских бюро корпорации.

Также представители объеди-
ненной делегации ОСК приняли 
участие в мероприятиях деловой 
программы Салона.

В ходе знакомства с открытой 
экспозицией у причальной стенки 
соединения кораблей охраны вод-
ного района Ленинградской воен-
но-морской базы представители 
корпорации пообщались с экипа-
жами и получили обратную связь 
о качестве построенных заказов. 
Военные моряки обратились к ко-
рабелам с пожеланиями и предло-
жениями. Многие участники во-
енно-морского салона посетили 
мероприятие, воспользовавшись 
водным транспортом – катамара-
нами проекта «Котлин», построен-
ными Средне-Невским судостро-
ительным заводом ОСК.
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Лучшие муниципальные  
практики БРИКС+ 
В рамках создания Ассоциации городов и муниципалитетов стран БРИКС+ мэри-
ей Казани запущен сайт  для обмена лучшими практиками – Shared city. На 
англоязычной онлайн-площадке собраны практики 104 городов, представля-
ющих 34 страны мира. В ближайшее время сайт переведут на все языки госу-
дарств, входящих в БРИКС.

Ильсур Метшин – мэр Казани, который воз-
главил Ассоциацию городов и муниципали-
тетов стран БРИКС+, отметил, что на уч-
редительном собрании представителями 
Ассоциации городов и муниципалитетов 
стран БРИКС+ было предложено проводить 
встречи как минимум дважды в год. При 
этом каждый из членов ассоциации смо-
жет ежедневно обмениваться практиками 
на новом сайте.

Заместитель генерального директора 
Всеиндийского института местного само-
управления Рави Ранджан Кумар Гуру рас-
сказал о реализации программы умных го-
родов, которая реализуется в Индии.

«Сегодня имеем достаточно важный голос 
в Индии. Естественно, огромное количество 

различных миссий, программ связано с горо-
дами и местными властями. Когда появилась 
информация о том, что создается Ассоциация 
городов БРИКС+, с первого дня мы выска-
зались в поддержку. Это очень важно – воз-
можность распространять знания через раз-
ные платформы и делиться наилучшими пра-
ктиками», – сказал Рави Ранджан Кумар Гуру.

Председатель Московской городской 
Думы Алескей Шапошников отметил, что 
столица России – один из самых цифрови-
зированных мегаполисов мира, который 
может оказать серьезную поддержку в этом 
направлении другим муниципалитетам. В 
пример он привел платформу «Московская 
электронная школа», аналоги которой сей-
час используется в регионах страны.

«Она входит в пятерку признанных элек-
тронных платформ обучения для школьни-
ков в мире. Помимо этого, у нас есть еще 
несколько интересных платформ, которы-
ми мы пользуемся более 10 лет. В их числе – 
платформа «Активный гражданин», позво-
ляющая проводить как общегородской ре-
ферендум, так и решать вопросы районного 
быта, с которыми наши жители сталкива-
ются чаще всего», – рассказал он.

Президент Южноафриканской ассоци-
ации местного самоуправления Беке Сто-
филе уверен, что представителям местных 
властей необходимо сделать основной упор 
на единстве. На сегодняшний день вызо-
вы муниципальных властей очень схожи 
на любом уровне, именно поэтому они ну-
ждаются в сотрудничестве.

«Местные власти – это те ноги, на кото-
рых должны стоять намерения националь-
ных властей в вопросах решения тех задач, 
которые стоят перед гражданами», – выра-
зил мнение Беке Стофиле.

В ходе дискуссионной сессии лучшими 
практиками также поделились мэр Тебри-
за (Иран) Ягуб Хушьяр, глава Эскишехи-
ра (Турция) Айше Унлюдже, представите-
ли Харбина (Китай), Мешхеда (Иран) и дру-
гих городов.

Источник: Официальный  
портал органов местного  

самоуправления города Казани

Владикавказ.  
Ботанический сад

В 2022 году администрация Владикавка-
за поддержала реализацию инвестпроекта 
ООО «СКА групп» по обустройству бота-
нического сада. Для его создания в грани-
цах муниципального округа без проведения 
торгов был выделен участок земли разме-
ром 8,5 гектар.   

Глядя на участок каменистой почвы на 
берегу Терека, было сложно представить, 
что уже через два сезона сад обретет первые 
черты и заиграет цветами. Сегодня здесь 
высажено более 1200 интродуцентов – это 
растения, которые традиционно не произ-
растают в Северной Осетии и завезены из 
различных регионов. Ареал их обитания 

– Америка, Европа, Юго-Восточная Азия. 
Уникальные хвойные и лиственные дере-
вья, кустарник и, конечно, цветы. Среди по-
следних – лаванда, которая впервые зацве-
ла в этом сезоне.   

Согласно замыслу, сад будет состоять 
из восьми участков с разной концепци-
ей и различными растениями. По словам 
создателя сада дендролога Алены Дзавка-
евой, посадки на территории идут ежед-
невно. Сейчас создатели работают над 
средиземноморским садом, благоустра-
ивают входную группу. Осенью начнет-
ся высадка роз в розарии. А весной здесь 
расцветут 250 тысяч тюльпанов, их луко-
вицы уже в земле.  

Зачем городам ботанические сады? Их 
многофункциональность уникальна. Во-
первых, это очень красиво. Во-вторых, бо-
танический сад представляет широкие воз-
можности для образовательной и научно-
исследовательской деятельности. Здесь про-
водится серьезная работа по сохранению и 
расширению коллекционного фонда живых 
растений. А еще это важный элемент эко-
логического туризма.  

Нам известны уникальные сады Москвы, 
Санкт-Петербурга, Сочи, Крыма и других 
городов и регионов России. Скоро и Вла-
дикавказ появится на этой ботанической 
карте. Реализация инвестпроекта обеспе-
чит 22 рабочих места.

Челябинск. Новая набережная 
Еще одна благоустроенная набережная по-
явится в Челябинске в этом году. Работы 
ведутся на берегу Первого озера в посел-
ке Чурилово.

На территории площадью 4,2 гектара по-
явятся:

– тропиночная сеть
– велодорожка
– роллердром 
– детское игровое и спортивное обору-

дование 
– шезлонги, скамейки и стулья
– деревья, кустарники, газон
– удобные спуски к воде
– освещение
– автопарковка
Берега городских водоемов очень попу-

лярны у челябинцев и гостей города. В хо-
рошую погоду на благоустроенных набе-
режных всегда многолюдно.

Ясное. Оренбургская область
Городской пруд в Ясном понемногу прео-
бражается. Там идут работы по обустройст-
ву набережной. Создание новой точки при-
тяжения стало возможным благодаря по-
беде во Всероссийском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной городской 
среды в малых городах и исторических по-
селениях.  

 Идея природного оазиса привлекла на 
пруд лебединое семейство. Пара белых 
птиц обосновалась на водоеме около ме-
сяца назад.

Инфраструктура для жизни
В Минстрое России под председательством 
министра строительства и ЖКХ РФ Ирека 
Файзуллина прошло совещание по вопро-
су формирования нового национального 
проекта «Инфраструктура для жизни», ко-
торый станет продолжением действующе-
го нацпроекта «Жилье и городская среда».

Ключевая цель нового нацпроекта – ком-
плексное развитие населенных пунктов и 
создание инфраструктуры нового качест-
ва для жизни, работы и отдыха россиян.  
В основу заложен комплексный подход раз-
вития населенных пунктов.

Ростов вновь станет Великим

Законопроект о переименовании Ростова в 
Ростов Великий согласовали депутаты ко-
митета Ярославской областной Думы

Как сообщил глава региона Михаил 
Евраев, предложение собрало более 14 
тысяч подписей. Также его поддержали 
Герой Советского Союза, летчик-космонавт 
СССР, депутат Государственной Думы РФ 
Валентина Терешкова, сенаторы РФ Ната-
лия Косихина и Александр Русаков, народ-
ный артист РФ Валерий Баринов, кинопро-
дюсер Андрей Ищенко, члены Российской 
академии художеств, ее президент Зураб Це-
ретели и многие другие.

Следующим шагом стало утверждение 
законопроекта парламентариями 25 июня, 
далее проект федерального закона рассмо-
трят депутаты Госдумы. 

«И в вопросе переименования будет по-
ставлена финальная точка. Уверен, что наш 
Ростов скоро станет Великим», – отметил 
губернатор.

Топ регионов  
по экономическому потенциалу 

В качестве критериев оценки экономиче-
ского потенциала были выбраны размер 
уплаченного НДС, уровень среднемесяч-
ной зарплаты по региону и совокупная при-
быль предприятий и организаций за выче-
том убытков. 

По итогам I квартала 2024 года Москва, 
ХМАО и ЯНАО возглавили топ-35 регио-
нов с сильнейшим экономическим потенци-
алом. В десятку сильнейших также вошли 
Московская область, Красноярский край, 
Тюменская область, Татарстан, Свердлов-
ская, Иркутская и Самарская области.  

Во вторую десятку вошли Пермский 
край, Вологодская область и Приморский 
край (поделили 12-е место), Краснодарский 
край, Челябинская, Нижегородская, Ново-
сибирская, Оренбургская и Белгородская 
области, а также Башкирия (18-е место), 
Коми и Тульская область.  

В третьей десятке оказались Удмуртия, 
Амурская область, Хабаровский край, Том-
ская, Сахалинская области, Санкт-Петер-
бург, Якутия, Воронежская, Ярославская и 
Ростовская области. Замыкают исследова-
ние Кемеровская, Омская, Ленинградская, 
Рязанская и Владимирская области.

Мирные беспилотники  
в Магаданской области
Заняться генеральной уборкой в столице ре-
гиона поручил губернатор Магаданской об-
ласти Сергей Носов. Такую задачу он поста-
вил перед руководителями местных управ-
ляющих компаний и региональным опера-
тором в ходе совещания.

Выполнить эту задачу им помогут беспи-
лотники. С их помощью предлагают оцени-
вать масштабы работ.

Глава области подчеркнул, что сейчас, 
когда в Магадане началась реализация ма-
стер-плана, особенно важно следить за 
опрятным видом города. Чтобы новые объ-
екты гармонировали с его общим обликом.

Кроме того, Сергей Носов отдельно обра-
тился к регоператору с требованием содер-
жать в чистоте контейнерные площадки, в 
том числе новые, которые пришли по реги-
ональной программе «Столица».

Принуждение к обновлению 
автопарка
В Хабаровске по поручению мэра продол-
жают поэтапно обновлять общественный 
транспорт.

Транспорт окрашен в оранжевый цвет 
и оборудован всем необходимым для ком-
фортной перевозки пассажиров.

«Мэрия не будет работать с перевозчика-
ми, которые не обновляют общественный 
транспорт по 10-15 лет. Люди должны чув-
ствовать комфорт, когда садятся в салон ав-
тобуса. Поэтому предпринимателям, зани-
мающимися перевозками, необходимо сле-
дить за тем, чтобы транспорт был новым, 
современным и ухоженным», – сказал мэр 
Хабаровска Сергей Кравчук.

В городском управлении транспорта 
сообщили, что в ближайшее время компа-
нии-перевозчики «Магистраль Авто ДВ» 
и «Дальтранс ДВ» дополнительно закупят 
40 автобусов, при этом 20 они получили, 
часть уже колесит по маршрутам. Кроме 
того, 20 машин закупила компания «Пять 
звезд». Все они выйдут на дороги города до 
конца года.

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ НОВОСТИ ПРАКТИКИ БЛАГОУСТРОЙСТВА
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«Цифровая элита» старшего поколения
Завершился XIV Всероссийский чемпионат по компьютерно-
му многоборью среди пенсионеров. В пятый раз он прошел в 
дистанционном формате. В финале чемпионата приняли учас-
тие 327 представителей из 76 субъектов РФ и 15 соотечествен-
ников из 9 зарубежных стран.

Открытие чемпионата прош-
ло в торжественной обстановке 
в актовом зале Государственно-
го университета социальных тех-
нологий в Москве. Председатель 
Союза пенсионеров России Вале-
рий Рязанский, ректор универси-
тета Игорь Михалев дали старт 
финальному этапу. 

Участников горячо приветст-
вовал министр труда и социаль-
ной защиты РФ Антон Котяков. 
Он отметил, что сегодня дейст-
вует много социальных и обра-
зовательных программ для пен-
сионеров, такие как «Активное 
долголетие», «Университет тре-
тьего возраста», особо подчерк-
нул роль компьютерного всеобу-
ча. Министр назвал победителей 
региональных этапов чемпионата 
по компьютерному многоборью 
«цифровой элитой» старшего по-
коления и пожелал им успехов в 
этом уникальном состязании.

Председателя Фонда социаль-
ного страхования России Сер-
гей Чирков в своем видеопривет-
ствии заявил, что все участники 
финала, несмотря на его результа-
ты, уже победители, они прекрас-
ный пример того, что в жизни, в 
любом возрасте всегда есть место 
для новых открытий и получения 
новых навыков.

Валерий Рязанский еще раз на-
помнил, что чемпионат проводит-
ся в Год семьи и в финальном со-
стязании сражались в 54 семейные 
пары. Из них пять семей уже отме-
тили золотую свадьбу. Это семья 
Атрасевич из Самарской области, 
Егеревых из Калужской области, 
Яворских из Великого Новгоро-
да. А супруги Легковые из Южно-
Сахалинска и Царегородцевы из 
Омска вместе идут по жизни уже 
более полувека.

Оргкомитет чемпионата про-
анализировал возрастной состав 
финалистов: треть из них   от 65 
до 70 лет,  36%  до сих пор тру-
дятся.

Самые старшие участники фи-
нальных соревнований живут в 
шахтерских краях. 83-летний Ле-
онид Никитович Крипальский из 
г. Новокузнецка стал победите-
лем отборочного тура на Кузбассе. 
Он врач по образованию, удосто-
ен звания «Ветеран труда». Оста-
вил работу лишь в 80 лет. А самой 
старшей участнице – 79 лет.  Это 
Тамара Никитична Кирьянова из 
г. Осинник Кемеровской области. 
Она была преподавателем в гор-
ном техникуме, а выйдя на пенсию, 
еще несколько лет трудилась в го-
родском «Центре занятости насе-
ления». 

Самая старшая участница за-
ключительного этапа чемпиона-
та – 84-летняя Роза Ильинична из 
г. Мелитополь Запорожской обла-
сти. Она участвует в финале вне 
конкурса, поскольку в Запорож-
ской области отборочные состя-
зания пока не проводились, но же-
лающие принять участие в уни-
кальном чемпионате нашлись и 
на новых российских территориях.

Самая старшая участница из 
числа наших соотечественников – 
Ольга Валентиновна Травкина. Ей 
79 лет, она живет в г. Хельсинки. 
До переезда в Финляндию рабо-
тала тренером по спортивной гим-
настике в Петрозаводске. В насто-
ящее время, несмотря на возраст, 
занимается с нашими соотечест-
венниками в русских спортивных 
клубах.

На всероссийском цифровом 
финале собрались представите-
ли самых разных профессий: ин-
женеры, программисты, педагоги, 
врачи, библиотекари,  экономисты. 
Есть среди участников и прораб, и 
врач-нейрохируг, и хореограф. В 
отборочных региональных турах 
победили несколько руководите-
лей муниципальных учреждений, 
среди них директор учебного цен-
тра, директор социального прию-
та для детей и подростков, дирек-
тор центра социального обеспече-

ния населения, генеральный ди-
ректор медицинской клиники.

Треть участников соревнова-
ний из сельской местности, две 
трети – жители больших и малых 
городов России. Все 327 россий-
ских участников финала принима-
ли участие в состязаниях дистан-
ционно, причем 125 из них выхо-
дили в Интернет из региональ-
ных подразделений Социального 
фонда и управлений соц. защиты, 
где им были созданы комфорт-
ные условия для работы. Четверо 
финалистов проживают в домах-
интернатах для пожилых и отту-
да вели борьбу в финале. Осталь-
ные участники сражались за по-
беду из дома, где, как известно, и 
стены помогают. 

Организаторы чемпионата 
сообщили, что самый «отдален-
ный участник» финала – Михаил 
Григорьевич Шишпаренок, ко-
торый живет в рабочем поселка 
Куйтун, от которого еще 325 км  
до Иркутска.

Участником чемпионата из са-
мого малочисленного поселения 
оказался Сергей Михайлович Ру-
мянцев из деревни Вараково Пер-
вомайского района Ярославской 
области, где на сегодня всего 72 
жителя. 

Российские деревни были 
достойно представлены в фина-
ле чемпионата. Участники из де-
ревни Поршур-Тукля Удмуртии, 
Войлово Калужской области, Бе-
резовка Свердловской области, 
Нижнее Муханово Орловской об-
ласти, села Урда-Ага в Забайкаль-
ском крае показали хорошие ре-
зультаты.

В ходе соревнований прохо-
дил телемарафон, который вели 
журналистка Кристина Грищен-
ко и Григорий Гладков – популяр-
ный российский композитор и ис-
полнитель. Гладков вошел в Книгу 
рекордов Гиннеса как автор само-
го большого количества детских 
песен. Он много лет был соведу-
щим передачи «Спокойной ночи, 
малыши», может быть, потому и в 
«серебряном возрасте» остался не-
посредственным и обаятельным, в 
чем могли убедиться все зрители 
телемарафона.

Немало событий вместил чем-
пионат, среди них телемосты с 
участниками соревнований, ин-
формационные ролики о про-
шедших региональных состяза-
ниях, награждение победителей 
студенческого конкурса. 

Более сорока студентов-кон-
курсантов составляли задания для 
участников многоборья, предла-
гали вопросы, которые интерес-
ны и полезны представителям «се-
ребряного возраста». Победитель 
конкурса – Роман Глухарев, сту-
дент Российского государственно-
го университета социальных тех-
нологий. Почетное второе место 
получила Цэдэвсурэн Байгаль 

Дорж, которая приехала учить-
ся в российский вуз из Монголии. 
Третье место разделили Анастасия 
Воробьева и Надежда Мушлаева.

В прямом эфире представители 
компании InfoWatch вручили лау-
реатам грамоты и подарки. Тема-
тика чемпионата близка компании, 
которая разрабатывает техноло-
гии и продукты для снижения ри-
сков информационной безопасно-
сти. Юлия Романова, председатель 
жюри киберсоревнований, доцент 
кафедры информационных техно-
логий Российского экономическо-
го университета им. Плеханова с 
благодарностью отметила работу 
коллектива университета соци-
альных технологий в подготовке и 

проведении чемпионата. Она ска-
зала, что мы имеем дело с совер-
шенно новым видом волонтерст-
ва – цифровым, которое стало пре-
красной социальной практикой 
для студентов этого уникального 
вуза. «Технологическая команда 
студентов-прокторов (контроле-
ров) вместе с оргкомитетом долгое 
время готовилась к ответственно-
му мероприятию: разрабатывала 
методические рекомендации для 
участников, апробировала техни-
ку,  каналы связи, разрабатывала 
меры информационной защиты, – 
рассказала Юлия Дмитриевна, –   
В итоге во время финала вся сту-
денческая команда работала сла-
женно и эффективно». 

Студент Вячеслав Лучин, кото-
рый в первый раз «волонтерит»  в 
качестве проктора на чемпионате 
курировал четыре региона – Ре-
спублику Тыва, Томскую, Кеме-
ровскую, Новосибирскую области – 
всего 16 участников. Он поделил-
ся, что ему, как будущему специа-
листу по прикладной информати-
ке, было очень интересно работать 
в этом проекте. «Накануне фина-
ла с командой провел тестирова-
ние каналов связи, проконсуль-
тировал своих подопечных по во-
просам подключения, авториза-
ции.  Но не менее интересно было 
общаться с людьми старшего поко-
ления. Восхищаюсь всеми участни-
ками – в столь почтенном возра-

сте они идут в ногу со временем», – 
рассказал студент после окончания 
напряженной трехчасовой работы. 

 В ходе заключительных состя-
заний к финалистам присоедини-
лись еще 63 участника. Они попы-
тали свои силы в «Виртуальном 
чемпионате», который предлагал 
конкурсные задания ориентиро-
ванные на знания вопросов без-
опасного поведения в сети Интер-
нет и финансовой грамотности в 
цифровой среде, определяющие 
навыки работы с поисковой си-
стемой Яндекс, а также пользо-
вания смартфонами. Все задачи – 
из жизни, несложные. Победите-
лями «Виртуального чемпиона-
та» стали Любовь Алексеевна Ар-
темьева из поселка Юбилейный 
Ярославской области, Наталья 
Жоржевна Шлейкина из Волог-
ды и Анатолий Германович Жиль-
цов из Верхней Пышмы Свер-
дловской области, которые заня-
ли соответственно 1, 2 и 3 места. 
Все «виртуальные участники» вы-
разили свое желание в будущем 
сразиться в настоящем большом 
чемпионате.

С именами победителей уни-
кального состязания, которых 
определили специальные компью-
терные программы и компетент-
ное жюри, можно познакомиться 
на сайте Союза пенсионеров  www.
rospensioner.ru. 
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ДОСТИЖЕНИЯ И РЕКОРДЫ

Территория российских технологий
Научно-исследовательский и проектный институт азотной 
промышленности и продуктов органического синтеза (ОАО 
«ГИАП»), основанный еще в 1931 году, недавно отметил свою 
93-ю годовщину. О том, как сейчас чувствует себя химическая 
отрасль России, какие технологии используются в стране в про-
ектах развития азотной промышленности, рассказывает гене-
ральный директор ОАО «ГИАП» Егор Кривчун.

– Егор Алексеевич, как вы оцени-
ваете состояние газохимиии? 
Будут ли наращиваться мощ-
ности в химической отрасли? 

– Российская газохимия в 2024 
году продолжает работать в усло-
виях жесткого санкционного дав-
ления. Однако за это время мы 
уже научились работать в таком 
режиме, и трудности, связанные 
с санкциями, постепенно преодо-
леваются.

По прогнозам экспертов, в бли-
жайшие пять лет объем выпуска 
минеральных удобрений в России 
может увеличиться до 70 млн тонн 
при сохранении текущего объе-
ма экспорта. По данным Росстата, 
российские предприятия нарасти-
ли выпуск удобрений в январе-ок-
тябре 2023 года до 21,3 млн тонн, 
что на 8,6% больше аналогичного 
периода предыдущего года.

Три четверти экспорта рос-
сийских удобрений по итогам 
2023 года пришлось на долю дру-
жественных России стран. Новы-
ми приоритетными экспортными 
направлениями выступают стра-
ны Глобального Юга, в частности, 
Индия и Бразилия. Перспектив-
ными рынками, безусловно, вы-
ступают страны Африки, где доля 
российской продукции составляет 
10%. Рынок аммиака и минераль-
ных удобрений, основной для на-
шего предприятия, демонстриру-
ет устойчивый рост как в силу ес-
тественного увеличения потре-
бления удобрений, так и в связи 
с новыми направлениями приме-
нения аммиака как эффективно-
го инструмента реализации стра-
тегии декарбонизации. Поэтому 
наращивание мощностей произ-
водства – естественное направ-
ление развития химической про-
мышленности России.

– Как, на ваш взгляд, отрасль 
справляется с вызовами в обла-
сти технологий и оборудования?

– Уход зарубежных лицензиа-
ров дал толчок в развитии отече-
ственных технологий в химиче-
ской отрасли. Действительно, оте-
чественных лицензиаров мало, но 
они есть. Могу привести пример 
нашей компании. ГИАП являет-
ся российским поставщиком тех-
нологий азотной промышленно-
сти уже более 90 лет. 

Мы имеем собственные уни-
кальные технологии по произ-
водству аммиака, азотной кис-
лоты, аммиачной селитры, кар-
бамида, метанола, уксусной кис-
лоты, ацетилена. Причем наши 

технологии не уступают в эко-
номической эффективности ми-
ровым аналогам, и что важно – 
все они не зависят от западных 
поставщиков. Для реализации 
наших проектов мы выстраива-
ем партнерские отношения с ве-
дущими компаниями-произво-
дителями материалов и оборудо-
вания из России и дружествен-
ных нам стран. Конечно, есть и 
сложности – производители ока-
зались не готовы к такому росту 
и не всегда готовы удовлетворить 
растущий спрос.

– Большая часть поставщиков 
ПО для проектирования из-за 
санкций ушли из РФ, наши ком-
пании были вынуждены перей-
ти на ПО отечественное. Как 
вы оцениваете процесс перехода? 

– Да, действительно, поставщи-
ки иностранного ПО ушли из Рос-
сии. Многие из этих компаний до 
последнего пытались оставать-
ся на нашем рынке, чтобы не те-
рять партнерские отношения. 
Вижу, что сейчас это уже не явля-
ется такой проблемой, как каза-
лось пару лет назад. За последние 
годы мы выполнили большую ра-
боту по анализу и тестированию 
инженерного ПО отечественных 
поставщиков. В большинстве слу-
чаев мы уже перешли на ПО рос-
сийской разработки как в части 
проектирования, так и в доку-
ментообороте. Более того, рос-
сийские разработчики предусмо-
трели возможность миграции дан-
ных из иностранного ПО в отече-
ственное, этот процесс постоянно 
совершенствуется.

Мы еще в 2022 году проработали 
возможные риски, чтобы быть гото-
выми ко всем вариантам развития 
событий. В части средств коммуни-
каций мы перешли на экосистему 
Яндекс, для планирования внутри 
компании отказались от решений 
Primavera и MS Project в пользу 1C 
PM. Кроме того, мы использовали 
и продолжает использовать отече-
ственные продукты CRM: систему 
«Мегаплан» и «Агора», PDM-сис-
тему VitroCAD и большое количе-
ство продуктов 1С, которые стали 
уже привычными для бухгалтерии 
и управления кадрами. 

В части инженерного ПО мы 
также приняли решение о пере-
ходе на ПО российской разработ-
ки, при этом у нас есть зарубежные 
лицензии с неограниченным сро-
ком действия, что позволяет нам 
обеспечить переход на отечествен-
ные продукты в плановом поряд-
ке. В целом могу сказать, что отказ 
западных компаний от поддержки 
своего ПО в России практически 
не сказался на нашем производст-
венном процессе, но безусловно, 
увеличил издержки производства.

– Развитие каких технологий 
сегодня дополнительно требует 
отрасль?

– Помимо очевидной необходи-
мости развития энерго- и ресур-
сосберегающих технологических 
процессов, технологий, а также 
разработки и оснащения пред-
приятий отрасли высокоэффек-
тивным технологическим обору-
дованием, вопросы защиты окру-
жающей среды, такие как декарбо-
низация, выходят на первое место. 
И наши специалисты принимают 
активное участие в разработке 
данных технологических процес-
сов и оборудования. 

Пример – технология тепло-
обменного риформинга – у нас 
она называется «Тандем». Ее мы 
активно применяем при рекон-
струкции производств аммиака 
и в технологии производства «го-
лубого» аммиака. Данный техно-
логический процесс объединяет в 
себе все три компонента, энерго-  
и ресурс- сбережение и экологич-
ность. Другой пример – новые 
установки гранулирования ам-
миачной селитры. Замена старо-
го производства аммиачной се-
литры на нашу новую установку 
в городе Тольятти позволило су-
щественно сократить вредные вы-
бросы, на сегодня они в разы мень-
ше предусмотренных норматива-
ми, при этом нарастив мощность 
производства одного из главных 
удобрений в нашем сельском хо-
зяйстве. Аналогичное производст-
во сейчас строится в городе Грод-
но, Беларусь.

– Что можете сказать об ито-
гах развития в 2023 году и в пер-
вой половине этого года? Какие 
перспективы у ближайшего бу-
дущего?

– Могу сказать, что несмотря на 
обстановку турбулентности, ко-
торую отмечали многие произво-
дители химической продукции, 
ГИАП в 2023 году добился хоро-
ших результатов. 

Нами была начаты работы по 
реконструкции производств ам-
миака в ОАО «Гродно Азот» до 
2100 тонн в сутки. Выполнен пер-
вый этап реконструкции цеха 
«Аммиак 4». Реализация техниче-
ских решений позволила увели-
чить производительность агрега-
та до 1800 т/сутки.

Запущено производство амми-
ачной селитры на ПАО «Куйбы-
шевАзот», где ГИАП обеспечивал 
реализацию проекта под ключ. В 
конце 2023 года на объекте завер-
шились гарантийные испытания, 

которые еще раз подтвердили сни-
жение выбросов на 70% от заяв-
ленных, что делает данный про-
ект уникальным. 

Не менее важным событием 
прошлого года стал запуск ком-
плекса «Аммиак-карбамид-ме-
ламин» на территории АО «Ме-
тафракс Кемикалс», где ГИАП 
выполнил целый ряд инжини-
ринговых работы. В итоге сов-
местными усилиями удалось со-
здать технологически взаимос-
вязанный комплекс, где аммиак 
используется как сырье для про-
изводства карбамида, а агрегат 
карбамида связан с производст-
вом меламина. 

Также в прошлом году ГИАП 
завершил разработку проектной 
документации для строительства 
метанольного завода в сложных 
геологических условиях Находки. 
Нами были получены заключения 

экологической и государственной 
экспертиз, что позволило офор-
мить разрешение на строитель-
ство и перевести проект на сле-
дующий этап реализации. Стро-
ительство завода позволит полу-
чать метанол в объеме 1,8 млн тонн 
в год из природного газа с помо-
щью трехстадийного риформин-
га с использованием кислорода. 
Такая технология является инно-
вационной и способствует сниже-
нию углеродного следа на пред-
приятии. 

В 2024 году компания продол-
жает развитие собственных техно-
логий и участвует в масштабной 
работе по реконструкции произ-
водств аммиака и строительст-
ве производств азотной кислоты, 
аммиачной селитры, КАС и т.д. на 
предприятиях России и Беларуси. 

Хочу отметить, что практиче-
ски все проекты, в реализации ко-
торых мы участвуем, основаны на 
технологиях ГИАП и не зависят 

от зарубежных технологических 
партнеров, что позволяет нам уве-
ренно смотреть в будущее.

– Какая работа проводится в 
компании по развитию техноло-
гий, направленных на снижение 
углеродного следа?

– ГИАП уже относительно давно 
разработал свою концепцию «го-
лубого аммиака», которая сегод-
ня помогает реализовать первый 
подобный проект на территории 
России. «Голубой аммиак» произ-
водится из азота и «голубого водо-
рода», полученного на установке 
«Тандем» из природного газа. При 
его производстве углекислый газ, 
как побочный продукт, улавли-
вается и хранится в специальных 
хранилищах. Производство амми-
ака является альтернативным спо-
собом монетизации газа по отно-
шению к производству СПГ, оно 
технологически доступно и полно-
стью вписывается в стратегию раз-
вития водородной энергетики. Это 
шаг вперед в глобальном перехо-
де в новый мир экологически без-
опасного производства энергии. 

– Как вы оцениваете зависи-
мость зарубежных стран от рос-
сийских удобрений? 

– Несмотря на ряд санкций, 
Запад активно продолжает заку-
пать российские удобрения. В ян-
варе-сентябре 2023 года азотных 
добавок в ЕС отправили на 7,6% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2022 года. Особенно нара-
стить импорт удалось Германии – 
в 3,2 раза. Импорт азота в ЕС с 
июля 2022 г. по июнь 2023 г. вырос 
на 34% по сравнению с предыду-
щим периодом, а на долю России 
пришлось около трети от общего 
импорта. 

ГИАП и «Гродно Азот»: сотрудничество в проекте по строительству производства нитрата аммония

ГИАП организовал на ПМЭФ-2024 панельную сессию по газохимии

(Окончание на стр. 15)
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Поставки карбамида увеличились 
на 53%, из них 40% приходится на 
российские удобрения. 

Россия остается одним из важ-
нейших участников рынка мине-
ральных удобрений и мы не видим 
предпосылок для изменения этой 
ситуации. Вклад России в продо-
вольственную безопасность в мас-
штабах всего мира очень значи-
телен и останется таким на очень 
большом горизонте.

– Как России выстоять в кон-
курентной борьбе, например, с 
азиатскими странами? 

– Не думаю, что мы можем го-
ворить о жесткой конкуренции 
со стороны азиатских стран, ведь 

любая зарубежная технология в 
силу специфики российского за-
конодательства требует затрат на 
ее доработку и внедрение в наших 
условиях. Кроме того, здоровая 
конкуренция является стимулом 
для развития российских компа-
ний. 

Все мы находимся в едином ин-
формационном поле и видим, что 
Россия и Китай активно развива-
ют сотрудничество, это выгодно 
обеим странам. ГИАП поддержи-
вает устойчивые научно-техниче-
ские и коммерческие отношения 
с компаниями КНР, Индии и дру-
гих дружественных стран. Уверен, 
что это поможет нам эффективно 
развивать азотную промышлен-
ность России. 

– Наш рынок испытывает сей-
час серьезный кадровый голод, 
крупные компании буквально 

"перекупают" сотрудников. Как 
вы думаете, какие меры по удер-
жанию сотрудников необходи-
мо предпринимать, чтобы со-
хранить и преумножить суще-
ствующие компетенции?

– По последним данным, эко-
номика России почти полностью 
задействовала имеющиеся трудо-
вые ресурсы. Основным факто-
ром, сдерживающим дальнейший 
рост, действительно, является ка-
дровый вопрос. Смягчить ситуа-
цию, думаю, могут собственные 
учебные программы. У нас есть 
специальные программы для сту-
дентов, стажеров, молодых специ-

алистов. Сегодня в компании дей-
ствует система обучения и разви-
тия. Распространяются програм-
мы и на опытных сотрудников, 
которые регулярно «прокачива-
ют» свои hard и soft skills. Регу-
лярное обучение специалистов 
способствует достижению стра-
тегических целей и поддержанию 
мотивации сотрудников, которые 
таким образом не только повы-
шают уровень компетенций, но 
и удовлетворяют потребности в 
карьерном росте. 

Для бизнеса крайне ценным яв-
ляется умение гибко реагировать 
на изменения рынка и успевать 
за трендами, чтобы быть конку-
рентоспособным. И сотрудники 
в этом выступают главным ресур-

сом. Регулярное обучение коман-
ды позволяет быстрее адаптиро-
ваться к изменениям, занимать 
лидирующие позиции в отрасли, 
профессионально подходить к ре-
шению рабочих задач. 

– Работа в новых условиях, что 
для вас это значит? 

– Сейчас время больших воз-
можностей для отечественных 
компаний. Новые экономические 
условия создали благоприятную 
почву для развития внутренне-
го рынка. Если ты что-то дела-
ешь, то настала как раз та золотая 
пора, когда нужно смотреть впе-
ред, усиливать свои компетенции 
и бизнес. 

Подготовила 
Галина Соколвяк

Территория российских технологий
(Окончание. Начало на стр. 14)

«Лидер конкурентных продаж 2024»
B2B-Center подвел итоги премии «Лидер конкурентных продаж 
2024». Конкурс лучших практик участия в закупках направлен 
на поиск новых эффективных инструментов ведения бизнеса и 
победы в торгах. В этом году Общественный совет, в который 
входят эксперты и лидеры отрасли, рассмотрел более 200 зая-
вок и выбрал лучшие проекты в 6 номинациях.

Традиционно участие в премии 
приняли компании со всех реги-
онов России, работающие как с 
корпоративными, так и с государ-
ственными заказчиками. Члены 
жюри отметили оригинальные 
подходы, креативные решения и 
стремительное развитие лауреатов. 
В 2024 году конкурс расширила но-
минация «Лидер цифровизации», 
предназначенная для компаний, 
внедривших новые технологиче-
ские решения в рабочие процессы.

Награждение победителей пре-
мии состоялось в рамках конфе-
ренции «День поставщика», ор-
ганизованной B2B-Center. В этом 
году победителями стали:

– Номинация «Цифровиза-
ция» – ООО «Инженерное бюро 
«АНКОР»;

– Номинация «Импортозаме-
щение» – ООО «Современные 
энергетические технологии» и 
ЗАО «Уралтехфильтр-Инжини-
ринг»;

– Номинация «Прорыв года» – 
ООО «ВАСТ ВОЛТ»;

– Номинация «Малый постав-
щик крупного бизнеса» – ООО 
«Аксиома Электрика»;

– Номинация «Профессионал 
ЭТП» – СПАО «Ингосстрах»;

– Персональная номинация 
«Профессионал продаж» – Вве-
денский Дмитрий, руководитель 
службы развития «ИП Созинов», 
и Дубикова Мира, руководитель 
тендерного отдела ООО «Рутест».

«Ежегодно премия «Лидер 
конкурентных продаж» показы-
вает, как компании-поставщики 
адаптируются к новым услови-
ям, меняют подходы и достига-
ют успеха в конкурентной среде. 
Это площадка для обмена опы-

том и знакомства с лучшими кей-
сами рынка, поэтому мы особен-
но рады, что участники откры-
то делятся своими результатами. 
Такой подход повышает професси-

онализм в отрасли и способствует 
росту компетенций в сфере про-
даж», – прокомментировал Анд-
рей Бойко, коммерческий дирек-
тор B2B-Center.
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Инвестиционная премия «Вершина»
На Кавказском инвестиционном форуме впервые проводится Инвестиционная 
премия «Вершина». Торжественное награждение победителей состоится на 
мероприятии, которое пройдет с 15 по 17 июля, в Грозном. На участие в пре-
мии подано 256 заявок из 42 регионов России. Организатором форума высту-
пает Фонд Росконгресс при поддержке Министерства экономического разви-
тия Российской Федерации.

Главная тема Кавказского инвестиционно-
го форума в 2024 году – «Большой Кавказ – 
от моря до моря». Основной темой для об-
суждения станет развитие инвестиционно-
го потенциала Северо-Кавказского и Юж-
ного федеральных округов, а также стран 
СНГ, Каспийского и Черноморского бассей-
нов. Несмотря на это в борьбу за награды 
активно включились другие регионы Рос-
сии. Среди них представители Санкт-Пе-
тербурга, Москвы, Тюменской области, Че-
ченской Республики, Красноярского края, 
Ставропольского края, Кабардино-Балкар-
ской республики, Республики Дагестан, Ре-
спублики Адыгея, Ростовской области и др. 
По числу поданных заявок лидируют но-
минации: «Лучший инвестиционный моло-
дежный стартап»; «Лучший проект в сфере 
малого и среднего бизнеса»; «Лучший про-
ект в сфере инфраструктуры» и «Лучший 
проект в сфере образования».

«Формирование благоприятного инве-
стиционного климата – одна из ключевых 
задач Правительства Российской Федера-
ции. На федеральном и региональном уров-
не активно ведется работа по совершенст-

вованию законодательной базы, разрабо-
тан комплекс мер по поддержке предприни-
мательской среды, упрощаются процедуры 
ведения бизнеса и сокращаются админи-
стративные барьеры. Особую значимость 
в этих процессах играет презентация реа-
лизованных инвестиционных проектов и 
признание заслуг в области регионально-
го и отраслевого развития. Премия «Вер-
шина», которая впервые проводится в этом 
году, должна стать важным элементом этой 
системы. Мы уверены, конкурсный отбор 
участников позволит выявить яркие инвес-
тиционные проекты. А результаты премии 
послужат основой для дальнейшего совер-
шенствования инвестиционных процессов 
в России», – отметил заместитель министра 
экономического развития Российской Фе-
дерации Сергей Назаров.

В инвестиционной премии «Вершина» 
представлено одиннадцать номинаций. 
Финалисты и победители получат воз-
можность посетить Кавказский инвести-
ционный форум. Специально для лауреа-
тов будет организована торжественная це-
ремония награждения, в которой примут 

участие члены правительства Российской 
Федерации, представители официальных 
иностранных делегаций, топ-менеджеры 
крупнейших отечественных и зарубежных 
компаний.

Кавказский инвестиционный форум состоит-
ся в Грозном с целью повышения инвестици-
онного потенциала Северо-Кавказского феде-

рального округа и в интересах его устойчи-
вого социально-экономического развития. В 
2023 году Кавказскую инвестиционную 
выставку посетили более трех тыс. участни-
ков, были подписаны соглашения на более 
150 млрд рублей. Форум проходит при под-
держке Министерства экономического разви-
тия Российской Федерации. Организатор 
мероприятия – Фонд Росконгресс.


